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MOMENTO EDITORIAL

Durante los últimos 15 meses, ha
venido dándose una serie de reformas
constitucionales en nuestro país, que
en estos momentos ha llegado a un
punto nodal en el Senado de la
República, en donde se está llevando a
cabo la discusión de un proyecto de
dictamen que, si se aprueba,
implicaría –para decirlo sin
subterfugios ni formulismos y, menos
aun, eufemismos- la privatización y la
desnacionalización del sector
energético en virtualmente todos
su segmentos.

Es cierto que esta iniciativa
presidencial cuenta y contará con un
respaldo demoledor tanto en la
Cámara Baja, como en la Cámara
Alta de nuestro Poder Legislativo, que
se ha convertido ya en un mercado de
valores. Sin embargo, tal parece que a
la actual administración federal le
importa muy poco que, fuera de
ambas cámaras legislativas, esta
reforma claramente carezca de
aprobación social. Lo que es más: ha
sido objeto del rechazo sistemático de
diversos e importantes sectores de
nuestra sociedad, que le oponen un
rotundo no a la intención de alterar los
artículos constitucionales 27 y 28,
desde que fue anunciado el proyecto.
Y es que, más allá de ideologías, de
simpatías, de fidelidades partidistas,
de intereses inmediatos –legítimos o
no-, e incluso por encima de toda la
gama argumentativa que pretende
sustentar y justificar la medida en
cuestión, la transferencia a manos
privadas de la explotación de
hidrocarburos propiedad de la Nación,

en cualquiera o en todas sus fases, es
una grave alteración del pacto social
que, en lo que se refiere a dicha fuente
de energía, ha dado relativamente
estabilidad y desarrollo al país durante
décadas, a pesar de todas las demás
miserias, corruptelas y carencias
imperantes; se trata de una fuente que,
a pesar de todo, ha asegurado la
existencia de recursos para paliar un
poco la miseria, la inequidad y el
atraso, incluso cuando una inmensa
parte de esos recursos «desaparece»
sistemáticamente en la urdimbre de
corrupción que reina en nuestros
aparatos gubernamentales. En
realidad, todo el paquete de reformas
propuestas por el Ejecutivo federal
tiene ese común denominador:
la antipopularidad.

La aprobación de la reelección de
legisladores es otro ejemplo de la
fiebre legislativa que es ya lesiva para
el pueblo mexicano. Tal medida
resulta engañosa, a pesar también de
los argumentos a favor, pues, lejos de
fortalecer la vigilancia ciudadana
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Reformas constitucionales: una
aplanadora legislativa irracional

sobre sus representantes, la debilita.
Servirá para agudizar el cansancio y
desconfianza ciudadana con respecto a
una clase política llena de privilegios,
prebendas, abundancia y lujos en un
país donde la inmensa mayoría de sus
habitantes libra una lucha flagelante y
cotidiana contra el hambre, la escasez
y la falta de oportunidades para
transformar su realidad en una vida
digna y justa. Lejos de fortalecer la
vida democrática, dicha reelección
contribuirá a perpetuar a una clase
política cada vez menos
representativa, y a restablecer en
nuestra vida pública un factor de
regresión e inmovilidad que había sido
superado con sangre y dolor, desde la
adopción de la consigna de «no
reelección» de Madero. El cual, hasta
ahora, había sido un eje rector del
Estado Mexicano. Sin pacto social,
ninguna nación moderna sobrevivirá.
Y la nuestra sólo sobrevivirá si se
entiende ya que debe representar la
aprobación y aspiraciones de la
mayoría de la población, no de las
cámaras legislativas.
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Lic. Verónica Sobrado Rodríguez
Directoral General del IPM

Una de las  aportaciones sociales
más importantes del gobierno de
Rafael Moreno Valle Rosas, es su
trabajo para prevenir, atender,
sancionar y erradicar la violencia
contra las mujeres, así como
promover la igualdad entre éstas y
los hombres. Uno de los  elementos

más importantes de esta labor es la
reforma a la Ley para el Acceso de
las Mujeres a una Vida Libre de
Violencia del Estado de Puebla.
Y esta legislación, en su artículo 32
de la mencionada Ley, integra, junto
con los gobiernos municipales, el
Sistema Estatal para Prevenir,

Atender, Sancionar y Erradicar la
Violencia contra las Mujeres, que
tiene como objeto la coordinación de
esfuerzos, instrumentos, políticas,
servicios y acciones
interinstitucionales en la materia.
Además, en esta reforma los
legisladores acordaron directamente
que el otorgamiento de las órdenes
de protección corresponden al juez
de lo Familiar, y en casos de extrema
urgencia al Ministerio Público,
siguiendo en el caso de la primera
autoridad las reglas que establece el
Código de Procedimientos Civiles
para los procedimientos
privilegiados; y en el segundo caso,
observando las facultades que la
Constitución Federal y local le
otorgan para el cumplimiento de su
función de representante social. Lo
anterior a fin de prevenir y erradicar
la violencia en contra de las mujeres,
estableciendo que autoridades
decretarán las órdenes de protección
en casos de urgencia, en razón del
lugar o la hora.

Y en este escenario, el secretario
general de Gobierno (SGG), Luis
Maldonado Venegas,  junto con la
directora general del Instituto
Poblano de las Mujeres (IPM),
Verónica Sobrado Rodríguez, está
realizando de manera periódica
sesiones ordinarias para presentar los
informes trimestrales de las acciones
realizadas para prevenir, atender,
sancionar y erradicar la violencia
contra las mujeres, así como
promover la igualdad entre mujeres
y hombres.

ENTREVISTA



55
12 DICIEMBRE DE 2013

MOMENTO

Con estos antecedentes nos
acercamos a la Licenciada Verónica
María Sobrado Rodríguez, para
conocer su trabajo al frente de esta
institución.

La entrevista

Víctor Manuel de la Vega Gutiérrez.-
Sabemos que usted egresó de la
Universidad Popular Autónoma del
Estado de Puebla (UPAEP) en el año
1993; ¿cuál es su primer trabajo
profesional?

Verónica María Sobrado Rodríguez.-
Yo me quedo terminando la tesis e
imparto clases en la UPAEP, aquí en
la Ciudad de Puebla. También
impartí clases en la UCIC, en la
Escuela de Ciencias de la
Comunicación y Publicidad, que
estaba en La Paz, mientras hice la

tesis; posteriormente me voy a
Tehuacán con la invitación del
presidente municipal de ese entonces,
Leonel Lezama Aradillas, en cuyo
gobierno colaboré desde 1996, hasta
1999. Me desempeñé como

directora de Comunicación Social
del Ayuntamiento de Tehuacán.

Después me caso, tengo a mis dos
hijas, y en ese tiempo doy clases y
trabajo de manera independiente,
para poder conciliar la vida laboral
con la personal, ya que las niñas
eran muy pequeñas; entonces doy
clases en la Universidad del Valle y
sigo haciendo trabajos de publicidad,
de comunicación, de manera
independiente en la ciudad de
Tehuacán, y  a la larga voy
participando en el  tema  de las
campañas políticas de mi partido, en
el rubro de la comunicación social.

Trabajé en varias campañas, como
la de mi esposo, quien fue candidato
a diputado local en esa época; y lo
apoyamos. Después estuve en la
campaña de René Lezama Aradillas
para diputado federal; participé
también en la campaña de Felipe
Calderón Hinojosa,  pues se

ENTREVISTA
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trabajaba de manera conjunta en el
tema de comunicación, y una vez
que René Lezama gana como
diputado federal,  me invita a
trabajar en la oficina de Enlace, y en
la Cámara de Diputados
 como asistente.

- ¿Qué hacía usted ahí?

- La verdad, aprender mucho; porque
en la Cámara de Diputados se
aprende mucho. Trabajé con él
llevando la cartera de Comunicación
Social del trabajo legislativo que el
diputado hacía; pero a su vez lo
acompañaba a las reuniones, tanto a
las del pleno, como a las diferentes
comisiones a las que pertenecía,
como era la de Función Pública, la
de Puntos Constitucionales, la de
Municipalismo; le hacía todo, desde
sus  discursos para  todas sus
presentaciones, todos los boletines, la
publicidad, y además establecía los
enlaces ahí adentro de la Cámara de
Diputados.

- ¿En qué años trabajó en San
Lázaro?

- Fue del 2006 al 2009. Después, ya
en el 2009 trabajé en una campaña
política; dejo la Cámara un poco
antes de que termine el periodo para
participar en la campaña de José
Manuel Bulas Montoro,  para la
diputación federal de Tehuacán, y
posteriormente empezamos a
trabajar en la conformación de la
Red de Mujeres en Acción, en la
región de Tehuacán, para después

apoyar en la campaña del hoy
Gobernador Rafael Moreno
Valle Rosas.

Posteriormente al triunfo del Doctor
Rafael Moreno Valle, y una vez que
nuestro gobernador toma posesión,
su esposa Martha Erika Alonso de
Moreno Valle me invita a trabajar
con ella en el Sistema Estatal DIF, y
me nombra delegada en Tehuacán.
A partir del inicio de este gobierno
trabajo en la delegación del DIF
estatal, hasta cuando fue la campaña
de la diputación federal.

Buscamos una diputación federal; el
titular era Euquid Castañón e íbamos
por el sistema de representación
proporcional, y por la votación

obtenida no se logró la diputación.
Regreso a la delegación, y
posteriormente el gobernador me
invita a formar parte del Instituto.

- A partir de que usted llega al
Instituto nosotros de inmediato
notamos un cambio, un nuevo curso;
vemos que  trabaja usted mucho,
sobre todo para evitar la violencia
contra las mujeres: ha realizado
sesiones, foros, encuentros, y está
coordinando el trabajo de varias
instancias de gobierno.  Platíquenos
de esta tarea y de cómo encuentra
usted el Instituto cuando lo recibió de
Mónica Lara Chávez.

- Encuentro el Instituto ya con
algunos proyectos elaborados, pero
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para conclusión y para poderlos
presentar en ese momento nos damos
a la tarea de terminar los proyectos,
para acceder a los recursos federales.
Entonces me dedico, junto con el
equipo de trabajo del Instituto, a
terminarlos,  como una prioridad,
para poder acceder  a esos recursos
que nos permitirían trabajar en otras
metas lo que restaba del año.

- ¿Con cuántas personas trabaja en el
Instituto?

- El Instituto Poblano de las Mujeres
tiene personal estatal, pero también
a estos proyectos tenemos sumado
personal federal, gracias a los
recursos federales. Tenemos 46
personas trabajando en el Instituto,
más las que se suman cada año para
los proyectos federales.

- ¿Qué le dijo el señor Gobernador
Rafael Moreno Valle Rosas cuando
la invitó a dirigir el Instituto?
- Me hace la invitación -que yo
agradezco muchísimo- y en ese
momento me dice que yo he estado
trabajando y demostrado con trabajo
que se puede seguir adelante. Yo creo
que algo muy importante, que
sabemos todos los que trabajamos en
el gobierno, es que estamos aquí
para dar resultados, y que el
gobernador espera buenos resultados
de nosotros, nos lo diga o no;
entonces, en ese sentido, estamos
aquí para trabajar por las mujeres,
para dar buenos resultados. Quiero

además decirle que la señora Martha
Erika de Moreno Valle es una
excelente persona y una excelente
mujer, que ha demostrado que se
puede trabajar y alcanzar resultados
sorprendentes; ella siempre me dice
que está para apoyarme, que lo que
yo necesite cuento con ella, y eso es
algo invaluable.

- ¿Me podría hablar de los proyectos
que usted realiza?

- En primer lugar, comentarle que el
Instituto tiene como principal misión
lograr la disminución de las brechas
de género, para alcanzar esta
igualdad sustantiva. ¿Qué quiere
decir «igualdad sustantiva»? Una
igualdad real, una igualdad entre
hombres y mujeres en el acceso a la
justicia, en el acceso a las
oportunidades, en todos los ámbitos;
y eso como objetivo primordial del
Instituto, además de la atención de la

ENTREVISTA



8
12 DICIEMBRE DE 2013

MOMENTOENTREVISTA

violencia, es muy importante  la
atención,  prevención y erradicación
de la violencia. Y esta labor a mí me
ha permitido que trabajemos para
ambos factores, tanto en la reducción
de la violencia, como en  la
reducción de las brechas de género,
que una conlleva a  la otra, porque
no puede haber igualdad si hay
violencia; nos habla inmediatamente
de discriminación, de desigualdad,
entonces para mí ha sido en estos
siete meses que llevo al frente del
Instituto,  todo un reto. Iniciar
proyectos, como es ahora la Agenda
para la Igualdad, en donde estamos
sumando las diferentes voces
sociales, políticas y demás, con el fin
de alcanzar esta anhelada igualdad
de la que hablamos.  Entonces, por
mi naturaleza de comunicóloga, me
gusta mucho todo lo que tiene que
ver con campañas, con difusión, con
poder llegar hasta el ciudadano; y he
trabajado en el DIF directamente con
las mujeres, y eso me gusta mucho,
poder hablar con ellas, poder ver las
diferente realidades que vive cada
mujer, que no es lo mismo una mujer
que vive en zona urbana, a una que
vive  en zona rural, o una mujer
indígena, que es doble o triplemente
discriminada.

Este año, por ejemplo, un proyecto
que me ha gustado  mucho  es la
apertura de los cuatro Centros de
Desarrollo para la Mujer en los
municipios de la Cruzada contra el
Hambre, porque ahí es donde viven
las ciudadanas, las mujeres que a
diario viven esta discriminación; y

poder incidir en que conozcan sus
derechos, en que  puedan cambiar su
vida, para mí es muy gratificante.

- Hablando de las brechas de género,
en México hay conceptos en el papel
solamente, pero ¿qué nos dice usted
de la desigualdad laboral?, la mujer
no gana lo mismo que el hombre,
entonces ¿usted qué opina de esta
desigual percepción de los salarios?

- Desde luego que hay que romper
estos paradigmas, y también
empezar -como mujer- a  romper los
techos de cristal.

- ¿Qué es un «techo de cristal»?

- Es aquél que nos ponemos nosotras,
y que no existe; y que decimos
«hasta aquí llego yo», porque así
puede conciliar y puedo hacer otras
funciones. Entonces hoy en día van
más mujeres que hombres a la
universidades, se titulan más mujeres
que hombres; pero después ya no
acceden al ámbito laboral.

- ¿Cuál es su lectura de eso?

- Yo diría que aquí lo importante es
trabajar en el empoderamiento de la
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mujer; que sepa que puede conciliar
su vida y que puede alcanzar
objetivos de diferentes ámbitos
sociales, familiares y laborales.

- Nuestros abuelos, nuestros padres,
cuando se casaban lo hacían con la
intención de «para siempre»; había
un gran sentido de compromiso…
Mi pregunta es: ¿cómo una mujer
del siglo XXI puede conciliar su
papel de esposa, madre, compañera
y profesionista, para poder seguir
creando hogares, que son el elemento
social fundamental?

- Sí se puede. No es fácil, implica
también que la persona que es tu
pareja o tu esposo te entienda, te
apoye y se involucre en los diferentes
papeles o roles que a veces se han
estereotipado mal, y que ambos, de
la mano, puedan trabajar y hacerse
cargo  tanto de  asuntos familiares,
como del tema laboral; en este
sentido, en mi caso,  yo tengo un
excelente compañero a mi lado.  Me
ha apoyado, y además también me
ha  impulsado.

Estamos hablando de unos temas
que desde hace muchos años han

costado mucho trabajo romper, y que
todavía falta mucho por  avanzar
dentro de los mismos roles
establecidos para  el hombre y la
mujer dentro de la sociedad; por eso
es tan importante la comunicación
con tu pareja y poder establecer
acuerdos, porque en el caso personal,
de mi familia, tanto mi esposo como
yo  tenemos una excelente
comunicación.

Cuando hay comunicación yo creo
que se puede avanzar, y para mí
sobre todo es muy importante dejarle
un buen ejemplo a mis hijas, dos
mujeres, Paula y Regina, y yo quiero
que ellas sean lo que ellas quieran
ser, que puedan conciliar su vida
familiar y laboral, y alcanzar
cualquier sueño; no importa que sean
mujeres, no importa lo que ellas
quieran ser.

- Acaba de decir dos palabras claves:
comunicación y negociación (
entre pareja)…

- Sí, como en cualquier nivel
de vida.

- ¿Qué nos puede decir de la falta de
equidad de género para las
candidaturas en todos los
partidos políticos?

- Ése es un tema que nos preocupa y
nos ocupa: que estas cuotas de
género, que han sido afirmativas
para abrir espacios, también
permitan no sólo la paridad en el
número de las candidaturas,  sino la

ENTREVISTA
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de toma de decisiones; que es ir más
allá, que la mujeres puedan tomar
espacios de toma de decisiones,
porque solamente en la medida en
que las mujeres tengan esos espacios,
se van a poder cambiar las reglas del
juego, que hoy son establecidas para
una sociedad en donde la mujer
realiza un rol y donde el hombre
realiza otro.

Yo creo que en cualquier lado, en
cualquier partido político, si las
mujeres participamos las cosas se
van a ir dando, por eso para
nosotros es muy importante la
participación de las mujeres; se debe
trabajar en eso en todos los partidos
políticos y en la capacitación
política  de las mujeres, para que
cuando lleguen a utilizar estos
espacios estén preparadas, y que el

pueblo diga si hay resultados, si
funcionan; y también debemos
educar a las nuevas generaciones y
reeducar a las anteriores.

Educar a las futuras generaciones en
igualdad, que sepan desde la escuela
que niños y niñas tienen  los mismos
derechos. Que los derechos humanos
son también de las mujeres, no nada
más son sólo de los hombre;  que
tienen el mismo derecho tanto el
hombre como la mujer para ocupar
un mismo espacio político, laboral o
cualquier  puesto; y tenemos que
reeducar a los adultos,  los que
hemos sido educados de maneras
diferentes, para que sepamos todos
que  no estamos aquí para decir que
unos somos más y otros somos
menos. A mí me gusta mucha la
frase: «NI más ni menos,

simplemente igual», y hacia allá
vamos como Instituto: a lograr esa
igualdad.

- De los programas en los que
trabaja, ¿cuál es el más importante?

- Tenemos dos programas
importantes: el de la
transversalización de la perspectiva
de género, el cual   significa que en
todo lo que se haga atraviese las
acciones dirigidas a hombre y
mujeres en igualdad,  que se busque
la igualdad en todas las acciones que
se hacen en el Gobierno del Estado.
Esa es la transversalización de la
perspectiva de género, que es una
metodología que permite entender
qué es un hombre y qué es una
mujer, sus características, y buscar
que se empaten; y se busque esa
igualdad.

 El otro tema que le decía yo, es de
la atención y prevención de la
violencia. Aquí en el Instituto damos
asesoría gratuita, psicológica, y
asesorías legales y  jurídicas; además
de que lo hacemos también en las
casas de servicios que tenemos aquí
en Puebla, en Teziutlan y en
Huachinango, a través de la línea
telefónica TELMUJER,  que es el
066, porque tenemos que ayudar a
las mujeres que viven  en círculos de
violencia; una mujer que vive en
uno, difícilmente encuentra salidas a
pesar de que estén a la mano,
entonces es muy importante
apoyarlas para que ellas se animen a

ENTREVISTA
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dejar la situación en que viven y
puedan dar un paso más adelante.
- Muy bien, muchas gracias. ¿Algo
más que nos quiera decir?...

- Comentarle que para el
Gobernador del Estado, Doctor
Rafael Moreno Valle Rosas, como
para una servidora, es muy
importante apoyar a las mujeres del
estado para que vivan una vida libre
de violencia, y con oportunidades.

- Hace tiempo tenía yo un programa
de radio contra el suicidio; entonces
nos hablaban muchas mujeres que
eran víctimas de la violencia, y en
ese espacio me reencontré a la
Licenciada Patricia Piña Kurecyn,
hija de Mariano Piña Olaya, quien
patrocina un refugio para mujeres
víctimas de la violencia. ¿Ustedes
manejan en su programa para las
mujeres que son víctimas de la
violencia algún refugio para éstas?
- Sí, tenemos un albergue junto con
la Procuraduría General de Justicia;
es el Centro de Protección para
Mujeres Víctimas de Violencia. En
este lugar damos cabida a las
mujeres -incluso con hijos-  que salen
de sus casas muchas veces con lo
puesto,  y que todavía no se animan
a denunciar, que están en el proceso
de ver qué pueden hacer; entonces
las acogemos y les damos asesoría
jurídica y psicológica para
ayudarlas, y además, si requieren,
después pueden denunciar. Pueden
estar en este albergue hasta tres
meses, en lo que deciden qué hacer, a
dónde se pueden ir; aparte de que en

la Casa de Servicios les damos
talleres libres de estereotipos, porque
cuando una mujer sufre violencia, no
se atreve a salirse de ella, porque
muchas veces no tiene forma de
mantener a su familia o de enfrentar
la vida; entonces también es
importante irlas empoderando y
capacitando.

- Romper la codependencia…

- Así es, tanto psicológica, como
económica.

- Una mujer víctima de violencia, ¿a
cuál teléfono puede marcar y pedir
auxilio para que ustedes la ayuden?

- Al 066, o TELMUJER.  Ahí pide
asesoría jurídica y psicológica;
tenemos abogadas y psicólogas las
24 horas del día los 365 días del

año; incluso tenemos telefonistas que
hablan náhuatl, y pueden recibir el
apoyo. Y como nuestro número
telefónico 066 está enlazado al C
cuatro,  ahí mismo pueden pedir si
requieren otro tipo de apoyo en
materia de  seguridad; se enlazan
inmediatamente para pedir apoyo
policiaco.

- Licenciada Verónica María
Sobrado Rodríguez, ¿cuál es su
mensaje para las mujeres poblanas,
como titular del Instituto?

- Mi mensaje es que somos iguales y
que en el Instituto Poblano de las
Mujeres estamos trabajando para
lograr la participación política de las
mujeres, para que la prevención, la
sanción y la erradicación de la
violencia se logre; para que  las
políticas públicas tengan perspectiva
de género, y que todo esto en

ENTREVISTA
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conjunto abra espacios para romper
estas brechas de género, para lograr
la igualdad anhelada.

Notas para la biografía de Verónica
María Sobrado Rodríguez
Verónica María Sobrado Rodríguez
nació en Tehuacán, Puebla, el 7 de
marzo de 1970.

Estudió la primaria en la escuela
John F. Kennedy de Tehuacán, pero
el último año de primaria, el sexto
grado, lo cursó en la Ciudad de
Puebla, en el Colegio América;
después, la secundaria y la
preparatoria en el Colegio
Benavente, de Tehuacán.
Posteriormente, en el año 1988
ingresó a la UPAEP, para estudiar la
carrera de Ciencias de la
Comunicación, terminándola en el
año 1993.

Su tesis de grado la realizó en el año
1993, y versó sobre la Lectura de la
Prensa; fue un estudio  acerca del
tipo de personas que leían la prensa
escrita, cuánta gente,  hombres,
mujeres;  un  trabajo muy
interesante, ya que en ese tiempo los
medios escritos eran los más
importantes, y la gente se informaba
más por los medios impresos y la
radio. Su tesis recibió mención
honorifica.

Uno de sus jurados fue el maestro
Eduardo Valdez, quien era en aquel
entonces director de la Escuela de
Ciencias de la Comunicación, y
después lo fue en la BUAP.

Verónica María Sobrado Rodríguez
está  casada con Javier López
Cuevas, y tiene dos hijas de 13 y 14
años: Paula y Regina López
Sobrado.

Verónica María Sobrado Rodríguez
es  hija de don Carlos Sobrado
Arattia, quien ha sido un pujante
empresario de la maquila en
Tehuacán, Puebla, y de María del
Carmen Rodríguez Camarena de
Sobrado.

Don Carlos  Sobrado Arattia,  a su
vez, es hijo de  Emilio Sobrado
Mejías, y de Angelina Arattia.
Y doña María del Carmen Rodríguez
Camarena es hija de Julián
Rodríguez López y María Luisa
Camarena.

Fue nombrada directora general del
Instituto Poblano de las Mujeres
(IPM), por la Junta de Gobierno del
Instituto, el 2 de abril de 2013.

SERVICIOS DEL  INSTITUTO
POBLANO DE LAS MUJERES
Tel: (222) 309.09.14
Directora Lic. Verónica María
Sobrado Rodríguez
Calle 2 sur No. 902
Centro Histórico. Puebla
Pue. C.P. 72000 Tel: (222) 3090900
http://www.ipm.pue.gob.mx/

Asesoría Jurídica Gratuita

Proporcionar asesoría, orientación y/
o gestoría a las mujeres mayores de
18 años, o menores en compañía de

un adulto, que se encuentren en
situación de violencia y que buscan
asesoría jurídica en asuntos de
naturaleza civil y familiar. Cuando
la solución del problema no sea de
competencia del Instituto se canaliza
a la instancia que corresponda.

· Costo:
Gratuito

· Horarios de atención:
           De lunes a viernes de 09:00 a
18:00 horas

Asesoría Psicológica
Gratuita

Se proporciona este servicio a las
mujeres que buscan orientación
psicológica para enfrentar casos de
violencia familiar y/o de género de
acuerdo a la información
proporcionada por la misma
(información que es de carácter
confidencial) por lo que se ofrece
alternativas a su problemática
mediante la asesoría psicológica en
situaciones de crisis, para el control
de emociones y/o terapia en caso de
violencia intrafamiliar, infidelidad,
divorcio, violación y duelos.

· Costo:
Gratuito

· Horarios de atención:
           De lunes a viernes de 09:00 a
18:00 horas.

Asesoría Telefónica Telmujer 066

Brindar atención inmediata,
profesional, confidencial y anónima
en temas legales, psicológicos, de

ENTREVISTA
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salud reproductiva y violencia, a
través de la línea telefónica 066 las
24 horas del día, los 365 días del
año, marcando desde cualquier parte
del territorio del estado de Puebla.
· Costo:
           Gratuito.
· Horarios de atención:
           De lunes a domingo, las 24
horas del día los 365 días del año.

Capacitación a través de Cursos,
Talleres y Pláticas en Temas de

Género
El Instituto Poblano de las Mujeres
proporciona el servicio de
capacitación mediante la impartición
de cursos, talleres y pláticas en
temas de género y equidad, derechos
humanos, derechos de las mujeres y
violencia de género, dirigidas a
funcionarias y funcionarios públicos
estatales y municipales, así como
alumnado, profesorado, madres y
padres de familia, u otros grupos
interesados en recibir las
capacitaciones.
· Costo:

Gratuito
· Horarios de atención:
De lunes a viernes de 09:00 a 18:00
horas.

Centro de Información,
Documentación y Publicaciones

(CIDOP)
El servicio se brinda al público en
general en el Centro de Información,
Documentación y Publicaciones
(CIDOP), el cual se conforma de
libros, revistas, material
hemerográfico y audiovisual con
perspectiva de género, el material
puede consultarse en las
instalaciones del CIDOP habilitado
para tal efecto.
· Costo:

Gratuito.

· Horarios de atención:
De lunes a viernes de 10:00 a 17:00
horas.

Gestoría Social
Orientar y canalizar a la mujer a las
instituciones públicas competentes de
los niveles Federal, Estatal y
Municipal con el propósito de que se
le atienda en su trámite o necesidad
que manifieste.
· Costo

Gratuito
· Horarios de atención
De lunes a viernes de 09:00 a 15:00
horas.

Kiosco Universal de Promoción del
Empleo

Proporcionar a las mujeres
información de plazas vacantes en
instituciones privadas para que con

M

referencia a su currículum y
experiencia tengan
mayores oportunidades de obtener un
empleo en el momento de acudir a la
entrevista a las empresas que
solicitan personal y ofrecen
oportunidades laborales.
· Costo
Gratuito.
· Horarios de atención
De lunes a viernes de 09:00 a 15:00
horas
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Decía la semana pasada que riqueza
y pobreza, a pesar de su aparente
carácter mutuamente excluyente,
son, en el fondo, una unidad
indisoluble. Y así es: constituyen las
dos partes (desiguales por supuesto)
en que se divide la renta nacional.
De ello se deduce que, puesto que la
suma de ambas (la parte que toca a
las mayorías populares y aquélla que
corresponde al sector de altos
ingresos) es una magnitud dada,
constante en un momento
determinado, sus dos fracciones no
pueden crecer ni disminuir al mismo
tiempo, sino que, necesariamente, se
tienen que mover en proporción
inversa, es decir, que si una crece, la
otra disminuye en la misma
cantidad. Y recíprocamente.
Significa también, por tanto, que es
imposible suprimir una de ellas, la
pobreza por ejemplo, dejando intacta
la riqueza; y más imposible todavía
es abatir la miseria al mismo tiempo
que se incrementa la riqueza de los
estratos privilegiados. Es verdad que
todo esto se cumple sólo si la renta
nacional se toma como algo
constante, lo cual es muy poco
probable si nos referimos al
resultado de varios períodos y no al
de uno solo de ellos. Aun así, lo
dicho resulta muy útil para darse
cuenta que, en esencia, pobreza y
riqueza son hijas de la misma causa:
la distribución inequitativa de la
renta nacional.

 Es, pues, una falacia lógica y
económica la afirmación de que la
solución al problema de la pobreza

radica simplemente en lograr un
crecimiento suficiente y sostenido de
la economía. Según lo dicho, esto
sólo es así a condición de que se
cambie, al mismo tiempo y a favor
de las mayorías empobrecidas, la
política de distribución de la riqueza
disponible. La confianza ciega (o la
mentira calculada) de que el puro
crecimiento del PIB a tasas elevadas
y sostenidas genera, de modo
automático y sin necesidad de otras
medidas, más empleo, mejores
salarios y mejores prestaciones (el
llamado «salario indirecto» por
algunos economistas) y, por tanto, un
mejor nivel de bienestar para las
mayorías, descansa en otra falacia
evidente: la de que, en toda situación
de crecimiento real y sostenido, la
«mano invisible» del mercado se
encarga de hacer que el bienestar
«escurra» desde los estratos
superiores a los inferiores y, de ese
modo, al final del día, todos
quedemos contentos. Pero la
experiencia nacional y mundial
dicen que no es así. Tengo a la vista
un artículo escrito por Fernando
Luengo, profesor de Economía
Aplicada de la Universidad
Complutense de Madrid, España,
aparecido el 6 de noviembre de este
año y cuyo título mismo es ya
bastante inquietante y revelador: «El
discurso tramposo y confuso del
crecimiento». De dicho artículo
copio lo que sigue.

«Hay un […] mensaje, puede que
más sutil, que se presenta como
incuestionable, respaldado

aparentemente por la teoría
económica y la evidencia empírica,
ampliamente aceptado por el
conjunto del arco político e
ideológico: con el crecimiento todos
ganan. Un proceso de suma positiva
del que todos, en mayor o menor
medida, se benefician; […]. Así las
cosas, el objetivo de los gobiernos,
cualquiera que sea su signo
ideológico, es aplicar políticas
destinadas a crecer. Punto y final a
la cuestión». Renglones abajo dice el
profesor Luengo: «Nada avala, sin
embargo, esa presunción. Por
ejemplo –y no es un ejemplo
cualquiera–, la experiencia de las
últimas décadas en la <Europa
social> […] resulta reveladora al
respecto. En esos años el PIB de las
economías comunitarias aumentó, al
tiempo que se generalizó el
estancamiento salarial, creció la
desigualdad, avanzó la precariedad
y se extendió la pobreza, no sólo
entre los excluidos y marginales, los
perdedores de siempre, sino también
entre los que disfrutaban de un
empleo». Y explica: «La presión
fiscal descansó, cada vez más, sobre
los ingresos de los trabajadores
asalariados, mientras que los
beneficios, las rentas del capital y
las grandes fortunas pagaron menos
impuestos (esta es la crisis fiscal que
oculta el discurso dominante)».
(Todas las cursivas son mías.
A.C.M.) He aquí desenmascarada,
por mano muy autorizada, la falacia
del crecimiento y de sus mágicos
efectos automáticos sobre los niveles
de bienestar de las mayorías, en

Para abatir la pobreza, hay que
conocerla bien
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particular cuando, en lugar de
políticas redistributivas del ingreso,
se aplican injustas y abusivas
medidas fiscales sobre el ingreso de
los trabajadores. Así pues, resulta
que el incremento de la riqueza en el
mundo entero no está repercutiendo
favorablemente en el nivel de vida
de las mayorías, como dice el credo
neoliberal, sino que, por el contrario,
crecen la desigualdad y la pobreza y,
en consecuencia, la inestabilidad y
los riesgos para la paz, tanto hacia
el interior de cada país como entre
los países mismos. Y la razón de esto
es sencilla: el mercado, librado a sus
propias leyes, no reparte sino que
concentra de día en día la riqueza
social, mientras que los gobiernos se
niegan a asumir esa tarea, que sólo a
ellos toca cumplir.

Y también sobre dicha
concentración hay datos irrecusables.
En artículo publicado por Rusia
Today el 12 de noviembre de 2013,
se dan estas cifras: mientras que los

trabajadores de EE. UU. y de otros
países han visto caer en picada sus
ingresos, «el valor neto combinado
de los multimillonarios del mundo se
ha duplicado desde el año 2009.»
Según el estudio de la consultora
Wealth-X and UBS para este 2013,
«la riqueza colectiva de los
multimillonarios del mundo alcanzó
los 6,500 billones de dólares, «una
cifra casi igual al PIB de China, la
segunda economía más grande del
mundo», y el número de los dueños
de esta fortuna obscena pasó «de
1,360 en 2009 a 2,170 en 2013»,
según la misma consultora. Y hay
más. «Los más ricos del mundo
invierten en yates, aviones privados,
obras de arte, antigüedades, moda,
joyas y coches de colección
alrededor de 126,000 millones de
dólares, una suma mayor que el
producto interno bruto de
Bangladesh, un país de 150 millones
de habitantes». (Cursivas mías,
A.C.M.) No hay duda, pues: la
pobreza crece como una amenazante

marea, a escala planetaria,
justamente como consecuencia
necesaria de esta absurda
concentración de la riqueza en
manos de poco más de dos mil
ricachos, y del consiguiente
despilfarro de la misma, en vez de
«filtrarse» hacia abajo, hacia los
más pobres y necesitados, como reza
la teoría.

Resulta obvia, entonces, la
necesidad de que en México
entendamos bien el fenómeno y nos
decidamos a frenarlo o, de ser
posible, a revertirlo para bien de
todos. No cabe duda de que más
empleos, mejores salarios,
educación, salud y vivienda de
calidad, agua, luz, drenaje, ambiente
sano, seguridad social, etc., tornan
indispensables las reformas que den
al gobierno herramientas legales y el
dinero suficiente para hacer realidad
todo eso. Pero ¡guay de nosotros si,
conseguidas esas reformas, se nos
olvida para qué fueron aprobadas!
Los pretextos se acaban a medida
que las reformas avanzan, y la
paciencia de quienes llevan decenas
de años esperando, también. Aquí no
queda más que colmar sus
expectativas, pues de ello penden la
vida, la tranquilidad y la paz social
de los mexicanos.

MOVIMIENTO CIUDADANO
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El día 12 de diciembre de cada año
es una fecha inolvidable para todos
los mexicanos, pues se recuerda con
devoción a la Virgen de Guadalupe,
deseando en este día y todos que
sean de tranquilidad, de paz y de
bienestar, y que exista el buen
comportamiento de todas las
personas.

Las épocas del pasado deben de
quedar en el olvido. Se recuerda que
hace años, en las escuelas los
profesores pensaban erróneamente
que la enseñanza para los alumnos
debería de ser con castigo, pues al
estudiante que no aprendía la
lección, incorrectamente se le
castigaba físicamente con severidad,

ESCAPE

Que se terminen las ubicaciones
de los titulares por dedazo

y en ocasiones se le obligaba a salir
del salón; perfil de enseñanza que no
funcionó, pues en la vida es mejor la
constante educación, y no el castigo

 En  los problemas de tránsito, que
durante muchos años han existido en
la vía pública y no se han podido
solucionar, son debido a que las
autoridades que tienen la
responsabilidad de que exista un
movimiento vehicular y peatonal
correcto, eficiente y seguro,
desconocen por completo la
mecánica educacional  en la
materia, pues su ubicación como
«jefes», en  la mayoría de los casos
ha sido por dedazo, sin tener
conocimiento alguno del perfil del

trabajo que concierne a su ubicación,
motivo por el cual los actuales
mandos de Tránsito no tienen la
habilidad ni los conocimientos para
dar solución efectiva a los tantos
problemas que existen en materia de
tránsito en la vía pública, pues en
las funciones que tienen sólo les
interesa más el castigo, que son  las
infracciones, y no la educación.

En las dependencias de la Secretaría
del Transporte y de las direcciones
de Vialidad, estatal y municipal, se
encuentran servidores públicos con
varios años de servicio, que conocen
y tienen práctica en varias áreas,
pero nunca han sido nominados para
ocupar una ubicación de primer
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nivel, debido a que no cuentan con
algún padrino de alto poder político
que los pueda recomendar para la
ubicación de titular, y poder
demostrar sus conocimientos, ya que
no hay que olvidar que en todo
trabajo se requiere «saber más, para
servir mejor».

Mucho hemos comentado en
ESCAPE, que la vigilancia vial es
importante y de primer nivel, y debe
servir para que todos los ciudadanos
gocen de seguridad, pero
desafortunadamente ha sido
menospreciada, ya que se considera
que puede encomendarse a cualquier
persona, sin que tenga los méritos
suficientes, ni la experiencia
necesaria, que es la causa por la que
no se terminan los percances viales,
que son molestos y peligrosos para
la ciudadanía.

Actualmente existen muchos avances
tecnológicos, motivo por el cual las
personas que no estén capacitadas en
el perfil de trabajo que están
desempeñando,  presentarán siempre
funciones inoperantes, y no pueden
actuar de acuerdo a las necesidades
que se requieren; tal vez ésta sea la
razón por la que las autoridades
viales no han podido dar una
solución eficaz para que exista
seguridad para todas las personas en
cualquier lugar.

Está plenamente comprobado que el
ser humano es insustituible en
muchas actividades, pero lo primero
que se necesita para que ejecute bien

el cargo que realiza son los
conocimientos, la experiencia y la
honorabilidad en la actividad que
desempeña, además de que siempre
actúe con criterio en todo lo
que ejecute.

Cabe reflexionar que la vigilancia de
la Policía de Tránsito puede ser tan
capaz o incapaz, de acuerdo a la
ejecución y capacitación de los
titulares.

Lo que se requiere en la actualidad
para que exista seguridad y
tranquilidad para todas las personas,
es que las autoridades de Tránsito de

cualquier jerarquía, tengan los
conocimientos suficientes en materia
de seguridad pública vial, por lo que
es necesario que se cambien sistemas
anacrónicos en su comportamiento,
pues se debe tener presente que para
un buen desempeño en el trabajo,
hay que cumplir con respeto,
obediencia, sensatez y vocación de
servicio;  recordar  siempre que
específicamente la verdadera
actividad de los uniformados viales,
es la educación, y no sólo la caza de
conductores infractores, pues tener
presente que una persona educada no
comete faltas en el trabajo que
desempeña, sin dejar de desconocer
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que el ser humano es perfectible, mas
no perfecto.

Qué bien que Rafael Moreno Valle,
Gobernador Constitucional del
Estado de Puebla, está consciente de
que todo servidor público de
cualquier jerarquía, sea poseedor de
conocimientos, experiencia,
vocación de servicio y, sobre todo,
que siempre cumpla su trabajo con
honradez y atención a los causantes,
para terminar el engorroso
burocratismo que ha existido durante
muchos años.

Se está viviendo la época de los
cambios en todos los aspectos, pues
se sabe que lo que nunca ha
funcionado en forma eficiente se
tiene que retirar o reconstruir, con el
fin de que siga siendo útil; proceder

que se está observando con todos los
cambios en diferentes áreas que se
están efectuando por mandato de
Moreno Valle, para que el estado de
Puebla, y en especial la capital
poblana, siga siendo visitado por
muchos turistas nacionales y
extranjeros.

Atropellamientos a los peatones

Todas las personas de cualquier
medio usan la vía pública, llámense
calles o carreteras, y deben de
respetar al máximo y en bien de su
propia seguridad  todos los
señalamientos viales, las
indicaciones de los elementos de
Tránsito e, incluso, establecer
normas de autoprotección, pues se ha
observado que la mayoría de
peatones camina en forma

desordenada, haciendo caso omiso
de los ordenamientos viales; es decir,
no tienen ningún conocimiento en la
materia de educación vial, que es el
motivo por el que actúan como
quieren, exponiéndose siempre al
atropellamiento vehicular.

 Se ha observado que los  peatones
caminan como quieren y se detienen
en donde se les hace fácil; forman
corrillos, cruzan el arrollo a media
calle y algunos realizan este
movimiento a grandes zancadas, y
otros a paso de tortuga; acciones
ejecutadas incorrectamente. En la
actualidad, en la circulación
vehicular existen muchos percances
de tránsito, los cuales se evitarían si
los conductores de vehículos,
hombres o mujeres, manejaran con
atención y decoro, siempre
respetando todos los señalamientos
viales, así como protegiendo a los
peatones en su caminar, pues a pesar
del desorden que cometen en su
caminar, siempre deben de tener la
protección por parte de los
conductores.

Conociendo el acelerado crecimiento
urbano y la incontenible explosión
demográfica, es necesario crear una
conciencia colectiva frente a uno de
los más graves problemas que
afronta la Ciudad de Puebla en
materia de seguridad vial, pero para
evitar todos los males de la
circulación vehicular y peatonal, es
necesario una colaboración decidida
en la protección de los peatones,
entre conductores particulares,

ESCAPE
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choferes del transporte público de
pasaje urbano, que son los más
irresponsables en la conducción.

Con qué facilidad y frecuencia las
personas balbucean en contra de las
autoridades encargadas del servicio
de vialidad, pensando que son las
culpables de todos  los percances
viales, pero la verdad de las cosas es
que todas las personas que  hacen
uso de la vía pública son los actores
principales que deben de cumplir
todas los preceptos de tránsito, para
no estar involucrados en los hechos
de los accidentes. En reiteradas
ocasiones hemos señalado que todos
los accidentes vehiculares que se
registran en calles y carreteras, son
el resultado de la irresponsabilidad,
el abuso en la conducción y la falta
de respeto de los transeúntes a todos
los dispositivos que se encuentran
instalados en la vía pública, tanto
para los conductores de vehículos,
como para los peatones.

En el estado de Puebla se están
observando los cambios positivos en
todas las actividades que desarrollan
las personas, y en forma especial de
las respectivas autoridades, pero
también se requiere que los peatones
se actualicen en el desplazamiento
por la vía pública, pues en ocasiones
ellos son los propios responsables de
los atropellamientos.  Se conoce que
la mayoría de accidentes de
vehículos y peatones se debe a que la
autoridad  no se ha preocupado en la
capacitación relacionada en el
desplazamiento que tienen todas las

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com
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personas por calles y carreteras por
cualquier medio, por lo que en
infinidad de veces  hemos señalado
que todos los elementos de Tránsito
ejerzan  más vigilancia vial para
todas las personas, y no sólo estar a
la caza de los conductores
infractores, pues se ha visto que les
interesa más levantar mayor número
de infracciones, que impartir la
educación de la seguridad vial.

Los ciudadanos tienen la plena
confianza en que Antonio Gali
Fayad, próximo  presidente
municipal de Puebla, ubicará a
servidores públicos municipales de
primer nivel que tengan
conocimientos amplios en la materia
de tránsito, y no  a personas carentes
en lo absoluto de esta ciencia de
vialidad, pues en Puebla sí existe

gente con responsabilidad y
conocimiento en esta área.

 Al respecto, su servidor está en la
mejor disposición de colaborar con
el futuro presidente municipal de
Puebla, en la materia de seguridad
pública vial, que durante muchos
años hemos ejercido y propalado en
diferentes medios de comunicación.

Agradecemos sus sugerencias y
comentarios a nuestro correo
escape.vial@hotmail.com

ESCAPE
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¿Cómo están amigos de
MOMENTO Revista? Espero que
bien y ya en espera de la salida a
vacaciones de fin de año del Poder
Judicial, y sobre todo prestos a
disfrutar de un merecido descanso.
Disfrútenlo con toda su familia
y amigos.

Las Mañanitas y una fuerte
felicitación a los señores jueces

Francisco Javier Pérez Castillo, Civil
de Cholula; y Francisco Javier
Martínez Castillo, tercero de lo
Penal, por su pasado onomástico,
que celebraron la semana pasada.
Felicidades, aunque sea tarde.
Reflexión: «El perdón es el arma
más poderosa, porque libera el
corazón».

En mi recorrido por los juzgados
penales del Poder Judicial, allá por
el rumbo de San Francisco, en esta
ocasión me tocó entrevistar a la
Abogada Teresa Rojas Bolaños,
carismática y empeñosa funcionaria
pública con más de quince años al
servicio de la sociedad y del
Tribunal en el cual ha laborado. Me
comentó que sus estudios primarios
los realiza en reconocidas escuelas
públicas, así como la preparatoria en
la Alfonso Calderón Moreno,
perteneciente a la Universidad del
estado, durante el periodo 1982-
1985; centros que le dieron excelente
formación académica y también
como ser humano. Una vez

POR LOS TRIBUNALES

Licenciada Teresa Rojas Bolaños,
secretaria de Acuerdos del Juzgado Octavo
Penal del Honorable Tribunal Superior de Justicia
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concluidos éstos, se inscribe en la
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla, en donde concluye su
formación como profesional del
derecho, obteniendo su título por
unanimidad de votos, de Licenciada
en Derecho, perteneciendo a la
generación de abogados 1987-1992.
Inicia su carrera como abogada
postulante, pero ese «gusanito» de
servir a sus semejantes y a la
sociedad que cooperó con sus
impuestos a lograr su tan anhelada
meta de preparación profesional, la
llevó a ingresar al Tribunal Superior
de Justicia, en donde en el año 1998
ingresa a prestar sus servicios en
distintas áreas, hasta llegar al lugar
que hoy ocupa como secretaria de
Estudio y Cuenta del Juzgado
Octavo de lo Penal, de donde es
titular otro talentoso funcionario
público, el Maestro en Derecho
Celestino Martínez Bones.

Todos los conocimientos que ostenta
no son por casualidad, pues a pesar
de cumplir con los deberes propios
de su cargo y los de su familia,
siempre se dio a la tarea de
continuar con su preparación, por lo
que realizó diferentes cursos, en los
que obtuvo diversos diplomas y
constancias; tales como: Medicina
Forense Criminalística y
Criminología, en enero de 1990;
Aplicación en México de la
Convención Interamericana para
Prevenir, Sancionar y Erradicar la
violencia contra la Mujer, en mayo
de 2000; Congreso Internacional de
Ciencias Forenses, en noviembre de

POR LOS TRIBUNALES
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GABRIEL MÉNDEZ LANDA

Comentarios:
lic_mendezlanda@hotmail.com

2002; Derecho Procesal
Constitucional, (105 horas);
Interpretación de Lenguaje no Verbal
a través de las Microexpresiones
Faciales aplicadas a los juicios
penales (20 horas), en octubre de
2006; Derecho Procesal Penal, en
agosto 4 y septiembre 23; Modelo de
Equidad de Género (16 horas), en
2003; Diplomado Medios de Control
Constitucional (120 horas), en
febrero de 2008; AL y Juicio de
Amparo, en febrero de 2008; Análisis
de la Reforma Constitucional en
Seguridad Pública y Justicia Penal
(20 horas), en mayo de 2008;
Procesos de Aprendizaje, Lectura
Eficaz y Memoria con P.N.L.T. y
Súper Aprendizaje (15 horas), en
agosto de 2009; Formación de Juez
de Primera Instancia (140 horas), de
febrero a abril de 2009; El
Procedimiento Concursal y Mercantil
y el Especialista de Concursos
Mercantiles, en junio de 2011;
Diplomado El Sistema Procesal
Acusatorio y de Técnicas y Destrezas
de Litigación Oral en Materia Penal
(20 horas), en marzo y julio de 2011;
El Poder Judicial ante la Aplicación
de los Tratados Internacionales en
Materia de Derechos Humanos (20
horas), en febrero de 2012; Técnicas
de Litigación Oral, en 2012; Curso
Teórico-Práctico de Técnicas de
Litigación en Juicios Orales, en
Huachinango, junio y agosto
de 2013.

 Así mismo, recibió un
reconocimiento el 4 de octubre del
presente año por su majestuosa

conferencia sobre El Procedimiento
Penal, en esta Ciudad de Puebla.
Le gusta leer libros de diferentes
temas, pero en especial de derecho,
así como escuchar música; es adicta
a la caminata y tiene bien plasmados
sus objetivos personales, que son:
continuar preparándose
intelectualmente y adquirir las
habilidades necesarias para el buen
desempeño de su trabajo, así como
tener estabilidad económica, que
repercuta en el bienestar de su
familia y su persona, para una
realización plena y satisfactoria.
Por todo lo manifestado, es para mí
un placer y satisfacción presentar a
la Abogada Teresa Rojas Bolaños,
por todos esos años de servicio
indiscriminado y con equidad de
género hacia la sociedad poblana y
abogados postulantes.

Abogada: las metas propuestas se
logran con preparación. Continúe en
ese camino.
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Definitivamente, Manuel
Mondragón y Kalb ha pasado de
golpe y porrazo a la Historia una
vez más; y me da gusto, porque con
ello hizo pasar también a ésta a
ciertos funcionarios de quinta
categoría del Municipio de Puebla
capital, y además hizo sentir a los
policías que lo son de corazón, de
verdad y vocación, y que alguien de
primer nivel se ocupaba de los
integrantes del Sistema Policial.
Me explico:

Recientemente, el Doctor
Mondragón y Kalb, comisionado
nacional de Seguridad, hizo
importantes comentarios acerca de la
funcionalidad de los exámenes de

Control y Confianza, en un evento
llevado a cabo en Monterrey, Nuevo
León, en donde pone en duda -como
ya se comentó anteriormente- la
efectividad de estos exámenes; y,
además, saca a la luz que han sido
muchos los buenos policías dañados
por estas acciones, y que, en la
realidad, se han convertido más bien
en herramientas políticas para
seleccionar policías a modo.

Al menos eso pasó en Puebla capital,
pues no es lógico que tengamos un
jefe de Policía con reconocidos
engaños, nula experiencia, mentiras,
documentación incompleta,
deficiencias laborales, y que haya
sido capaz de pasar exámenes de

control de confianza cuando, en
otros casos y a otros policías, por
menos que eso se fueron dando de
baja, hasta quedarnos en Puebla
capital con una policía poco
operable, pero utilizable en sus fines
personales por los «mandos» traídos
de otros lares.

El Doctor Manuel
Mondragón y Kalb, a quien tenemos
el gusto y el honor de conocer desde
hace más de treinta años, al haber
hecho presentaciones en sus oficinas
de Salud ubicadas en ese entonces
cerca de la glorieta de Insurgentes,
en el Distrito Federal, en eventos
supervisados por el gran master Rigo
López Vázquez, introductor de la
artes marciales polinesias en nuestro
país, y además, al ser nosotros
competidores a nivel nacional e
internacional, teníamos mucha
cercanía con él, ya que era el
presidente de la Federación
Mexicana de Karate.

Este alto funcionario en el
tema de la seguridad en nuestro país,
siempre se distinguió -y lo sigue
haciendo- por su respeto a las
normas, a la disciplina, y su gran
amor a México, aptitudes que
siempre las ha llevado a cada una de
sus responsabilidades laborales,
haciendo que éstas sean un éxito y
un ejemplo para muchos.

Es por eso que es resaltable
su observación y crítica, fuerte,
cruda y acertada a los exámenes de
control y confianza, mismos que se

CODIGO 3

Los controles de confianza, Mondragón
y las mentiras de mi Municipio
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han llevado a cabo en nuestro país,
desde nuestro punto de vista, como
medio de control y presión para
policías de todos los niveles,
haciendo que, en vez de que se
aumente la calidad de los mismos,
naciera una nueva corrupción; y
disminuyó la actividad policial
efectiva y el sentimiento de
confianza de los elementos al no
estar de ninguna forma respaldados
en su difícil labor.

Y es que, si bien son
necesarios los implementos de
control, también es cierto que los
sistemas de supervisión a los
integrantes del sistema de policía
nacional deben ser bien
implementados, y que si éstos
hubiesen sido desarrollados con

CODIGO 3

M

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com

metodología, lógica y personas
adecuadas, simple y sencillamente
tendríamos una policía adecuada,
eficiente, efectiva, además de moral
y anímicamente entregada
 al máximo.

Y ese mal hacer o mal
aplicar, nos afectó en todo el país, y
nosotros en  Puebla capital no somos
la excepción, en donde lo único que
han hecho es abusar del mando que
les fue conferido, por su falta de
conocimiento y experiencia en el
ramo, y con ello dañar la seguridad
que se tenía en nuestra ciudad,
haciendo ricos a los cuates de quien
manda en nuestra localidad, y que
pudo haber sido peor si no hubiese
sido por que el Gobierno del Estado
que encabeza Rafael Moreno Valle,

todo el tiempo les corrigió la plana y
hasta les hizo la tarea.

En fin, que después de las
atinadas observaciones del doctor
Mondragón y Kalb, nos damos
cuenta de que la causa policial de
ninguna manera está perdida; y por
lo que se ve , lo que sí está perdido
es la forma de engañar de personas
que, al menos en nuestra localidad,
vinieron a vendernos espejitos, y ni
eso supieron hacer bien; que vinieron
a engañar y que ahora se atreven
incluso a criticar las políticas de
trabajo del Presidente Enrique Peña
Nieto, por hacerse notar, en el tema
la seguridad, cuando ellos mismos
sólo han sido una caricatura de lo
que Puebla capital necesita, y que,
por cierto, ni su trabajo lo pudieron
hacer bien, con el pretexto ese de «la
ciudad que queremos», que, como ya
lo hemos comentado muchas veces,
hasta eso fue un temita copiado y
mal aplicado.
¿O no?
Juzgue usted.

albertohidalgo@hotmail.com



24
12 DICIEMBRE DE 2013

MOMENTO

Hace apenas pocos años nos
percatamos  de que los cambios
sociales, culturales y religiosos,
afectados por los cambios
económicos, políticos y ecológicos
estaban sucediendo cada vez a
mayor velocidad, producto quizá de
la difusión masiva y en tiempo real
de todo tipo de información y
desinformación a través de
herramientas como la internet y la
televisión abierta y de agá, de todos
los medios de comunicación masiva
al alcance de la sociedad moderna.
Quizá pensamos ingenuamente que
los cambios  de esta naturaleza
tardarían en hacerse presentes una o
dos generaciones más, pero cualquier
estimación de tiempo resulto por
demás excesiva. Los cambios se han
dado a una velocidad inusitada, y
con ellos gran parte dela población
actual se encuentra atrapada en el
presente y sin la capacidad de
visualizar el futuro, este se mueve
con tanta frecuencia que es difícil
predecirlo, obligándonos a vivir
solamente en el presente.

A la velocidad de cambio, ha
contribuido también, el que la buena
parte de las Universidades
introdujeron programas de
intercambio de estudiantes con sus
contrapartes en el extranjero,
facilitando el acercamiento a otras
percepciones de la vida a otras
culturas y formas de vivir. Las
compañías operando en México y en
diversos países requieren que sus
empleados viajen  con gran
frecuencia para capacitarse y

conocer sistemas, políticas, medios
de producción, técnicas,
certificaciones y demás que
utilizaran para poder competir, lo
que favorece también este
intercambio cultural. El flujo de
entrada y salida de jóvenes se
incremento en porcentajes
estratosféricos.

La globalización se acelero a niveles
sin precedentes, con ella vinieron
grandes oportunidades pero también
grandes retos e inquietudes. El
espacio para la reflexión personal se
ha ido perdiendo hasta casi
desaparecer.

La competencia que genera la
globalización se traduce
paradójicamente en menores
opciones de trabajo y por lo tanto en
la necesidad de que las personas, los
individuos, se vuelvan más
competitivos para afrontar con
relativo éxito los nuevos retos que
se presentan.

Hoy, hay que continuar es una
cuestión de sobrevivencia, es
impensable que alguien no sea capaz
de utilizar una computadora, los
dispositivos móviles y por supuesto
el sin fin de periféricos. Asistir a una
clase sin cañón y Power Point, sin
videos, fotos, graficas y conexiones a
internet, sin Messenger, sin celulares,
etc., es como arcaico.

En medio de todo ello, las sociedades
se convulsionan por un motivo u
otro, pero entre cada convulsión la

paz parece haber desaparecido de la
faz de la tierra y de los individuos.
A cambio de la desaparición de la
paz, se posesiona el stress como
modus vivendus, producido por el
exceso de trabajo, de
preocupaciones, de presiones, de
estudio, y especialmente de la
incertidumbre del mañana, que por
mas que no queramos pensar en el,
irremediablemente nos alcanzara a
unos y otros.

En medio de todo este devenir, la
tolerancia ante las diferencias se ha
convertido en los pocos instrumentos
que permiten la convivencia entre
millones de gente perdida y atrapada
en su presente.

El presente requiere una presencia
física impecable (ejercicio, dietas,
vestimenta, arreglo) requiere temas
de conversación abordado sin los
tabúes del pasado, hoy debemos
hablar de todo tipo de temas con
libertad y  opinar sobre ello sin
restricciones (ni siquiera la
restricción natural de la razón) es
necesario escuchar y se escuchado,
pero tolerar y ser tolerado. Citando a
José María Mardones «El hombre
tolera tanto, que tolera demasiado.»
El presente nos lleva a cuestionar
todo aquello que se nos impuso:
tradiciones, creencias, reglas de
comportamiento, autoridad,
modelos, paradigmas, en fin todo. El
presente requiere sustituir todo ello
con nuevos conocimientos, con
nuevos ensayos, con nuevas
explicaciones, con nuevas creencias,

La muerte y la desaparición del alma

NUESTRO MÉXICO



2525
12 DICIEMBRE DE 2013

MOMENTO NUESTRO MÉXICO

mas a nuestro modo, las que ahora
podemos formular gracias a esa
información a la que
tenemos acceso.

Que gran oportunidad se presenta
para la humanidad para crecer,
entonces ¿Por qué apreciamos un
mundo tan polarizado, tan
individualista, tan violento, tan
vacío?

El hombre actual esta convencido de
que es producto natural de la
evolución, aunque todavía no
alcance a comprender porque el
piensa y el resto de las especies
vegetales y animales no, no le es
relevante; no le importa conocer por
que solo una especie logro esta
evolución entre mas de 50 millones
de especies. La ciencia nos dice que
simplemente es un producto natural
de la evolución y ya. El hombre
moderno que odia los dogmas, se
cree todo lo que le dicen como
dogma en nombre de la ciencia. No
es capaz de cuestionar a la  ciencia
desde sus bases, desde su estructura.
Las explicaciones existenciales por
lo tanto se centran en la ciencia y en
la respuestas que nos da, ir mas allá
es  volver a caer en el oscurantismo
del siglo XX,hay que rechazar los
dogmas para ser libres, de donde
vengan y de quien sea.

El presente nos atrapa sin que nos
demos cuenta, y el futuro no lo
alcanzamos a ver, es mas, ya no es
realmente importante, no hay
manera de saber como será.

Como creer en lo que nos  dijeron, si
ahora nos enteramos  de que
aquellos que nos quieren educar,
enseñar valores y doctrinas ,son
hombres o mujeres que a nuestros
ojos  son incongruentes,
contradictorios, incluso ofensivos con
aquello que predican, son
intolerantes ante la pluralidad, se
creen poseedores de la verdad, son
dogmaticos y axiomáticos.

Ademas,con todo respeto, a que hora
piensan que podemos cuestionar todo
esto, si precisamente de lo que
carecemos hoy es tiempo?

Por increíble que parezca, estos
cambios han sucedido de manera
abrupta en este siglo XXI,y han
sucedido simultáneamente en
diversas generacione,han sucedido en
niños de 0 a 8 años, en pre y
adolescentes de 9 a 18 años, en
jóvenes de 19 a 30 años y la
generación de los que siguen siendo
jóvenes, de 30 a 40 años.
La metamorfosis por supuesto ha
sido diferente en cada generación,
los niños, pre y adolescentes actuales
ya nacieron  con la tecnología, unos
mas otros menos, sin la atención de
los padres, ya que ambos han tenido
que trabajar, pero les queda la gran
escuela que es la TV, la sirvienta, la
internet los videojuegos, pueden ver
películas que no permiten distinguir
entre lo real y lo ficticio, viven bajo
estructuras flexibles de valores, y as
alrededor se aprecian como nunca
grandes contradicciones entre lo que

les dicen y entre lo que ven, entre el
discurso y lo que se hace.
Esta dinámica ha terminado por
poner en crisis al matrimonio, como
lo están las religiones, los valores
tradicionales, en fin, el hombre
mismo esta en crisis.

Esta crisis no esta por venir como
pensamos hace apenas 10 años, esta
hoy presente en la mente de todos
aquellos que viven en un mar de
dudas de creencias inciertas,
variables, de explicaciones que para
convencernos no deben ser ciertas,
solo parecerlo a nuestros ojos. Ya no
importa lo que los demás dicen, todo
es relativo, cada quien tiene su
verdad, cada quien es libre de pensar
lo que quiera, tiene derecho
a hacerlo.

Lo que pocos aceptan es que este
derecho trae consigo una
responsabilidad, creer en algo nos
índice a comportarnos de esa
manera, y si en lo que creemos es
una quimera, lo que actuaremos
también lo será, pero con
consecuencias hacia los demás y
hacia nosotros mismos.

ÁNGEL DE JESÚS PAZ Y PUENTE

M
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Se acabó la historia de la meca del
arte en Nueva York, París o Londres;
ahora los nombres los produce el gas
o el petróleo, ése es el mercado: el
Golfo Pérsico, Kadajistán, Rusia o
China; también las infraestructuras
se han levantado y se levantan en ese
nuevo mundo de arte, no olvidemos
que el oro y los diamantes también
cuentan a la hora de sumar dólares o
euros por parte de jeques y emires…
China el año pasado superó a
Estados Unidos en la compra de
antigüedades… Ópera, festivales de
cine cuajados de estrellas
como Foster…

Nouven dirige construcciones para
alojar arte.

Lo mismo en Dubai, Catar, Omán,
Abu Dabi, India o Marruecos, hace
poco de Verdi, el Atila se montó en
el teatro de la ópera de Astana,
capital de kasajaistán, que costó lo
que la imaginación no registra; el
Louvre de Abu Dabi, junto al mar, es
diseñado por el arquitecto
Jean Nouvel.

Robert de Niro llevó a Doha el
festival de cine por el
convencimiento de la jaquesa
catarí… pero en 2016 los jeques
abren el museo nacional que realizan
Norman Foster, y un año  después el
más grande Guggenheim del mundo,
obra de Goheryjel, el Museo
Marítimo de Tadeo Ando.

C U L T U R A
La princesa catarí, el gran poder del arte plástico/ Ahora Astana capital

operística y kadajistán, Catar, Omán y Abu Dabi en museos

Acaban de pagar por la pintura Los
jugadores de Cartas por un cuadro
para el Museo de Catar, tercer lugar
en reservas de gas en el universo…

Lucha entre Dubai y Abu Dabi,
aquél con la torre más alta, 828
metros, y no canta mal el primero en
alturas de rascacielos; en Kasajistán
hay 17 teatros de ópera; hubo pre
inauguración de su coliseo mayor, de
mármol de Silicio y piedra blanca
que costará 400 a 500 millones de
euros,  quiere ser capital de la
ópera ecuménica…

La gran mecenas de este siglo
Es la jequesa Mayase Bin Hamad al
Thani, estudió en Francia y Estados
Unidos, hija mayor del anterior
emir; dirige el Instituto de Cine de su
país, habla inglés, francés, árabe,
algo de español, que compró en
subasta por la friolera de 106
millones  un Bacon, «Tres  Estudios
de Lucian Freud, hasta hoy récord y
ya está en Catar (¿alguien puede con
ella?); para ella el arte es parte de la
modernización de su país.

Tiene 30 años y es la mejor
compradora con conocimientos para
la adquisición, es la personalidad
más influyente, según especialistas,
en el mundo del arte plástico;
invierte más con mucho, que el
mismo Tate  londinense… mil
millones de dólares invierte cada año
la señora jequesa…

Más de museos: El Tate Britain,
rehabilitado en seis años, costó 55
millones de euros, templo del arte
británico, preocupados seguramente
por lo que sucede en otros
alejados países…

Por eso es buenísimo del Museo del
Barroco en Puebla, también con un
arquitecto laureado como diseñador,
basta pensar cómo el Guaina en
Bilbao cambió la vida de la capital
vasca, y es atractivo
permanentemente de turismo, luego,
lueguito…

M

PEDRO ÁNGEL PALOU
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Un Ulises mexicano
90 años de Misiones Culturales,

obra de José Vasconcelos

“Un libro, como un viaje, se
comienza con inquietud y se termina

con melancolía”
José Vasconcelos

Cuenta Homero, en uno de
los mayores poemas épicos de todos
los tiempos como es La Odisea, el
relato de Ulises, quien era el jefe de
un gran ejército y regresaba a casa
después de luchar largos años en
guerras difíciles. No veía a su esposa
Penélope, ni a su hijo Telémaco
desde que había salido a guerrear.

Ulises y sus hombres, antes
de llegar a su lugar de origen,
sufrieron trágicas aventuras de las
que sólo él pudo salir con vida.
Homero narra con inusitada energía,
la disputa de Ulises y su hijo contra
los traidores en su tierra, que
buscaban conquistar a la sufrida
Penélope.

El periplo de Ulises para regresar a
su reino legendario en Itaca,
representa por antonomasia, la
consecución de una meta a pesar de
los avatares que surjan en el proceso.
 Han existido muchos Ulises a lo
largo de la historia del ser humano y
la literatura también se ha
aprovechado del mítico personaje y
de sus aventuras. El nombre por sí
solo, da título a una de las novelas
cumbres de las letras inglesas:
Ulises, del irlandés James Joyce y
arropa además a la del escritor
mexicano José Vasconcelos el Ulises
criollo.

Hablar del Ulises criollo, de
Vasconcelos, es a la vez conversar
sobre su vida y obra, motivaciones e
inquietudes, me sugiere una práctica
que hago con mucho gusto, porque
es un libro que está en la galería de
mis preferidos. Sea porque cuando lo
leí me deslumbró su narrativa, y
porque toca el tema de la migración,
es decir, en aquel lugar de la vida
que nos coloca en la disyuntiva de ir
a otros rumbos con el afán de
descubrir las culturas y costumbres
desconocidas.

El contraste con La Odisea de
Homero es, si se quiere, blanco y
negro, pero si le ponemos tantita
atención, el Ulises criollo se
fundamenta en el concepto medular
del poema épico: el  individuo
confrontado ante los diferentes
escollos que presenta la vida, para
vivirla; las acciones que este
individuo realiza como mecanismo
vivencial de superación y, no olvidar
por supuesto, la sucesión de
circunstancias externas que se
involucran en el desarrollo de este
proceso personal, y que son
sencillamente azarosas.

 José Vasconcelos dentro de la
historia mexicana reciente, altera la
pasividad. Es un sujeto que escribió,
que se equivocó, pero hay que
decirlo con todas sus letras, realizó,
hizo cosas que hasta hoy han sido
piedra de toque para la
configuración del México que
vivimos. Perturbó sistemas y movió
espíritus. Hombre de su tiempo y de

este que ahora transitamos.
Emblemático mexicano que por sus
apasionados arrojos tuvo dentro de
ellos: aciertos singulares y errores
(no pueden olvidarse algunos
aspectos oscuros en su trayectoria.
Su desmesura lo llevó a posiciones
cercanas al fascismo, primero, y al
nazismo después. En plena guerra
mundial justificó la necesidad de que
los aliados sean derrotados por
Alemania y su furibundo
antisemitismo posterior). Participante
activo de la empresa fundadora de
las instituciones que hoy nos rigen,
respondió siempre a la íntima
necesidad de explorar sus raíces,
antiguas y actuales, para tratar de
abatir el dolor provocado por su
patria herida y desmembrada.

Rector de la Universidad Nacional
de México. Secretario de Educación
Pública. Aspirante a la Presidencia
de la República. Candidato a la
Gubernatura de Oaxaca. Escritor.
Ensayista. Director de la Biblioteca
Nacional. Catedrático universitario.
Miembro correspondiente de la
Academia Mexicana de la Lengua
desde 1939, años más tarde
Miembro de número, tomó posesión
de la silla V el 12 de junio de 1953.
Bibliotecario archivero de la
institución. En 1943 fue miembro
fundador de El Colegio Nacional.
Jamás se podrá decir que fue sólo un
mero espectador de la vida. Ahora se
le ha dado en llamar, merced a su
obra vinculada con la educación,
como «caudillo cultural». Fue como
lo pregona su libro un Ulises criollo.
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Pero además el libro funciona como
la memoria lúcida de un hombre que
por encima de la controversia y
polémica que causó su accionar,
tiene su trabajo como Secretario de
Educación Pública una de las facetas
más esplendorosas de su obra.

Después de varios exilios en los
Estados Unidos ocasionados por la
caótica vida socio-política de
México y dada sus preferencias
políticas, Vasconcelos, tras la muerte
de Carranza, el presidente interino
Adolfo de la Huerta le encarga el
Departamento Universitario y de
Bellas Artes, cargo que incluía la
rectoría de la Universidad Nacional
de México, en 1920, entonces,
«armado de signos humanistas y
deseos de organizar el caos suscitado
por el levantamiento armado». Tras
reorganizar la estructura de la
Universidad Nacional, Vasconcelos
es nombrado secretario de
Instrucción Pública, y desde allí
inicia un ambicioso proyecto de
difusión cultural en el país, con
programas de instrucción popular,
edición de libros y promoción del
arte y la cultura. El objetivo en su
mente era integrar a México de
manera más amplia en las grandes
transformaciones después de la
Primera Guerra Mundial.
«Vasconcelos, vive una vida que
recorre, en las contradicciones de su
temple, los desniveles de la
naturaleza mexicana. Por eso fascina
y atrae literariamente su índole de

personaje que es»  (Entre la
concordia y el rayo, Cap. 5:
Deslinde de un rencor).

Desde su llegada a la Rectoría de la
Universidad inició la campaña
contra el analfabetismo que luego
recalcó en la SEP con las ediciones
de libros –que a decir del mismo
Vasconcelos, más adelante es «la
primera inundación de libros que
registra la historia de México»-, es,
por decirlo de algún modo la
simiente de lo que sería su labor
educativa nacional junto con su
«mensaje de misionero y de
iluminado», según la definición,
acaso justa que hizo Jaime Torres
Bodet, como también en la
evocación, señaló el poema «Los tres
dantescos estados de la Comedia
fórmula trinitaria de los tres
apartados de su gran lucha: el
escolar, las bibliotecas y las Bellas
Artes.

«Vasconcelos en la Secretaría de
Educación de México, a partir de
1921 y durante casi 30 meses, aplicó
un programa apegado a la realidad
nacional o, mejor aún:
suficientemente amplio para cubrir
las demandas de la movilidad social
durante los procesos de expansión
económica. A la fecha, la suya ha
sido la tentativa cultural más
profunda y ambiciosa, si
consideramos que casi partió de
cero… En su concepción de la que
llamó «pedagogía estructurativa»

unió la finalidad de la enseñanza a
la de la educación totalizadora,
inclusive de la política: única capaz
de combatir la improvisación y los
ensayos fallidos que hemos pagado a
muy alto costo, más social que
económico» (Entre la concordia y el
rayo, Cap. 3: La Utopía: Raíz
ateneísta).

 «En su filosofía como educador
propuso: Sentir la cultura mestiza
como base del concepto de
mexicanidad. Mexicanizar el saber,
es decir, hacer objeto de estudio la
antropología y el medio natural del
país. Hacer de Latinoamérica el
centro de una gran síntesis humana.
Emplear el sentido del servicio y
amor fraterno del ser humano como
medio de ayuda a los más
desprotegidos, y valerse del
industrialismo —como simple medio,
nunca como un fin— para promover
el progreso de la nación» (Biografía
de Wikipedia).

No cabe duda José Vasconcelos era
un personaje carismático y capaz de
entusiasmar a sus colaboradores,
hizo de los maestros rurales un
ejército de paz y de cada profesor,
según su propia metáfora de raíz
católica, inspirada en el sacrificio de
los misioneros del período colonial,
un «apóstol de la educación». Al
trabajo de los maestros rurales sumó
el apoyo, nunca antes visto en
México, de la edición masiva de
algunas de las más grandes obras del
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pensamiento europeo y occidental,
que fueron distribuidas por todos los
rincones del país en lo que
Vasconcelos no dudó en calificar
como Misiones Culturales (Biografía
de Wikipedia). Para él «fundar una
biblioteca en un apartado y pequeño
pueblo parecía tener tanta
significación como levantar una
iglesia y poner en su cúpula
brillantes mosaicos», creía además
que «la biblioteca en muchos casos
complementa la escuela, tanto que a
veces la sustituye»… Los maestros
que en verdad le importaban eran los
«maestros misioneros», que recorrían
el país llevando (como nuevos
franciscanos o dominicos) la nueva
de un gobierno preocupado por su
población… ansioso de darles las
luces de la cultura universal… Esa
buena nueva no era una prédica, un
sermón aburrido, sino un paquete de
libros. Los maestros cargaban
consigo «bibliotecas ambulantes»
cuyo contenido era de cincuenta
volúmenes que se hacían circular en
cajas de madera para poderla
acarrear, a veces, a lomo de mula a
fin de llegar a regiones donde no
llegaba el ferrocarril, según nos
cuenta su secretario particular que
era ni más ni menos otro gran
escritor mexicano encarnado en
Jaime Torres Bodet.

  Nuestro admirado y celebrado
personaje de hoy, José Vasconcelos,
el Maestro de América, como se le
conoció en sus tiempos a lo largo del
continente americano, inició además
un ambicioso programa de

intercambio educativo y cultural con
otros países americanos, las
llamadas «embajadas culturales»,
como lo demuestra su relación con la
chilena Gabriela Mistral, y su
relación con el político peruano
Víctor Raúl Haya de la Torre.

Gabriela Mistral fue invitada a
México en 1921 con la finalidad de
emprender la gran labor educativa
encabezada por Vasconcelos. A la
Mistral, su llegada a México le
significó la oportunidad de
materializar las luchas ideológicas
del progreso nacional a través de la
educación. Mistral comparte con
Vasconcelos la utopía del progreso
de Latinoamérica a través de la
alfabetización. Este programa, por
otra parte,  apoyó a multitud de
artistas e intelectuales mexicanos,
con ellos ideó nuevas fórmulas de
expresión artística, masiva, que a
pesar de sus tintes políticos y
propagandísticos tenían y tienen un
valor estético exento de duda. Tal
fue el caso de muralistas como
David Alfaro Siqueiros, José
Clemente Orozco y Diego Rivera,
entre otros.

Instrumento del despertar nacional,
Vasconcelos, según la apreciación de
la escritora y ensayista Martha
Robles,  no era solamente un
símbolo de probidad en medio del
caos sino el Maestro de la Juventud
que procuraría los medios para que
el país ascendiera a la edad de la
razón, de ahí que la lectura de su
Ulises criollo, saga que inaugura en

México esa suerte de género que
conocemos como autobiografía
novelada, sirva para entender la
instauración de su propia imagen
ante el mundo, de una personalidad
a la que no le faltaron, (según
Martha Robles nuevamente),
bravatas, berrinches, ni fantasías
para construir la leyenda de hombre
insustituible, hombre con alto apetito
popular por la heroicidad, a veces
desmesurado… pero sobre todo con
una evidente fe generacional en la
individualidad y en los destinos
excepcionales.

Ulises criollo, es, ante todo, la
morada de un personaje singular de
la historia mexicana que se mueve
de frontera a frontera. En el inicio
del relato lo encontramos en una
seca comunidad del norte: Piedras
Negras, Coahuila, en la línea
divisoria con los Estados Unidos y
cuya población, ya del otro lado de
la raya es Eagle Pass. Precisamente
lo que da sentido de aventura a la
vez que coherencia al texto, es la
manera en la que Vasconcelos guía
al lector a través de los diferentes
lugares que vivió, como una forma
lúdica de recuperar gran parte de la
infancia y adolescencia, en lugares
que ya desaparecieron del mapa
estrictamente físico, que no del
nostálgico.

Vasconcelos se buscó y usó
la tribuna de su Ulises criollo a la
perfección como página en blanco
para en ocasiones explicar muchas
de sus decisiones y narrar, contar,

LIBROS
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retrotraer a esta memoria de todos
los días, asuntos que competen a la
visión de un hombre protagonista de
su tiempo, con un sueño
engrandecido por la figura del
aventurero que, como Ulises,
pretendió las misiones más
arriesgadas.

Este Ulises criollo que tengo
en mis manos y que lo he guardado
y releído en varias oportunidades,
me ha dado siempre la sensación -lo
diré con palabras de Vasconcelos- de
que: «contiene la experiencia de un
hombre y no aspira a la
ejemplaridad, sino al conocimiento.
El misterio de cada vida no se
explica nunca, y apenas si nosotros
mismos podemos rescatar del olvido
unas cuantas escenas del panorama
en que se desarrolló nuestro
momento».

Fue José Vasconcelos antes que nada
un mexicano emprendedor, y para
enfatizar su importancia tomo
prestadas palabras de Martha
Robles: «Un rebelde que no estaba
dispuesto a participar de la
corrupción. Un descubridor que se
arroja a lo desconocido sin más
elemento que la esperanza y la
fuerza poética de sus metáforas. Un
patriota que advierte los peligros del
nacionalismo y de la sociedad
cerrada. Un fabulador delicioso
sensible… y un mexicano que en
todo reflejó el vigor de nuestros
volcanes».

Este texto fue presentado ante los
distintos grupos de misioneros
culturales de esa región poblana, en
la celebración de los 90 años de
Misiones Culturales en San Salvador

el Seco, el miércoles 03 de diciembre
2013 merced a los auspicios e
invitación de Patricia Espíritu
misionera cultural y coordinadora de
la Sala de lectura en la
misma ciudad. M

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com

LIBROS
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Cada vez existen más estudios serios
y publicaciones sobre el medio
ambiente, la agresión del hombre
sobre el mismo y sus consecuencias.
Hasta hace poco -mediados del siglo
pasado-, la ciencia se ocupaba de la
biología, la botánica, la zoología, la
física, la química, la medicina y
otras, pero apenas a mediados de ese
siglo se iniciaron observaciones,
estudios e investigaciones, de los que
resultó la ecología o ciencia del
medio ambiente, que se ocupa del
estudio de los seres vivientes y su
interrelación, así como con
su entorno.

Este estudio es resultado de las luces
rojas o alarmas que se empezaron a
prender por parte de la Naturaleza,
y que coincide con la
industrialización del mundo, cuyo
avance se puede relacionar con el
aprovechamiento de los combustibles
fósiles, carbón mineral y luego el
petróleo, que fue aumentando en
forma alarmante, y con éste la
concentración de anhídrido
carbónico (CO2) y otros gases
contaminantes, con la consecuente
formación de la capa de gases EGI
(Efecto Gases Invernadero).
Si nos vamos a unos años atrás del
año 1000 d.C. al 1800 d. C., no
había quema de combustibles fósiles,
y la concentración de CO2 era muy
baja; del 1800 d.C. al 1900 d. C.,  la
quema de combustibles fósiles creció,
y la concentración de CO2 empezó a
crecer a 1 giga-tonelada por año; de
1900 a 1950 la quema de
combustibles fósiles aumentó,

creciendo la concentración de CO2
de 1 a 2 gigatoneladas por año; pero
de 1950 al 2000, el consumo de
combustibles fósiles crece
fuertemente, disparándose la
concentración de gases de efecto
invernadero, aumentando la carga
de CO2 de 2 a 8 gigatoneladas por
año. Las tremendas consecuencias
las estamos resintiendo a diario, con
el creciente sobrecalentamiento y los
daños irreparables provocados por
los cambios climáticos.

En los Polos, en los últimos cien años
la temperatura aumentó el doble que
el promedio mundial, con un
deshielo de los Glaciares Árticos
impresionante. El derretimiento de
los Glaciares de las grandes
Cordilleras, prácticamente va a la
par. En los últimos 30, años en el
Himalaya, Los Andes, Los Alpes, el
Cáucaso y demás cordilleras altas, se
perdió del 40 al 50% de la glaciares,

MADRE NATURALEZA

desapareciendo inclusive muchos de
ellos, como los del monte
Chacaltoya en Los Andes bolivianos,
o los del Popocatépetl, reduciéndose
enormemente los glaciares
del Iztaccihuatl.

Dorian Sagan, en un estudio reciente
(muy interesante) publicado junto
con los de otros investigadores, en
Migración Humana y Cambios
Climáticos, por Fundación BBVA
Bancomer, expresa: «La Tierra no
pertenece al hombre, el hombre es el
que pertenece a la Tierra. Lo que le
ocurre a la Tierra, le ocurre a todos
los hijos de la Tierra.» Es decir, que
lo que le hacemos a la Tierra, nos lo
hacemos a nosotros mismos. Y
concluye: «La vida está íntimamente
ligada a su entorno».
El Informe Fore/sight, de Inglaterra,
mencionado en la misma
publicación, insiste en que «otorgar
atención urgente ahora a las

La vida y el entorno
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políticas públicas en un contexto de
cambio ambiental, evitará
situaciones peores y más costosas en
el futuro.»  Es de llamar la atención
que se refiere a ahora, es decir, que
se debe actuar antes de que sea
demasiado tarde y que con eso se
evitarán desastres peores a los que
estamos sufriendo actualmente, con
elevados costos de vidas y daños
materiales, que nunca se podrán
reparar totalmente, y esto con un
precio demasiado elevado.
La publicación recalca que para
revertir el impacto o las migraciones
globales, hace falta un cambio
mental, salir de la rigidez de la
mente. No se refiere expresamente a
la actitud de la mayoría de los
gobiernos de los países del mundo,
con sus honrosas excepciones, que en
las cumbres mundiales del clima que

MADRE NATURALEZA

se vienen realizando desde hace más
de 20 años, después de la primera en
Río de Janeiro, no han podido llegar
a un solo acuerdo que conduzca a
acciones coordinadas de todos,
suficientes y a tiempo.

En la última Cumbre del Clima,
realizada en Varsovia en días
pasados, donde se reunieron 200
naciones, llegaron a última hora a
un modesto acuerdo para establecer
una hoja de ruta hacia un pacto
global y vinculante en el 2015
(esperamos en Dios que en el 2015 sí
se llegue a acuerdos efectivos).  Es
decir, que hasta ahora nuevamente
no se llegó a nada concreto. A pesar
de que los estudios e investigaciones
nos recalcan igual que los focos de la
Madre Naturaleza, en forma cada
vez más insistente, que urge actuar;

KLAUS FELDMANN PETERSEN

M

la gran mayoría de los políticos,
principalmente de izquierda, así
como las mafias financieras, que
siguen la cultura de la muerte, no
quieren darse por enterados.
Una vez más, los hechos nos
demuestran claramente que
solamente logrando que en la
humanidad imperen el amor y la
justicia, que se rechace la
corrupción, la mentira y la
calumnia, todo en lo que se basa la
cultura de la muerte y el tan
conocido sistema del hueso,
lograremos triunfar en la
encarnizada lucha por el
medio ambiente.

Si logramos que prevalezca la
cultura de la vida y del amor, tan
promovida por nuestro querido papa
mexicano Juan Pablo II, Su Santidad
Benedicto XVI y ahora el Santo
Padre Francisco, estaremos seguros
de ganar la partida.

«Donde hay Bosques, hay Agua y
Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.»
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En el naciente Tepeaca «español», al
que Hernán Cortés bautizó como
«Segura de la Frontera» un 4 de
septiembre de 1520, cuando llegó a
estas tierras y abatió a los nahuas
tepeyacatlacas, fue que montó la
maquinaria española para darle
sustento fundacional y jurídico a la
pequeña «villa». De innumerables
documentos existentes en diversos
depositarios, tanto en México, como
en España y en los Estados Unidos de
Norteamérica, es que hemos ido al
paso del tiempo conociendo la
importancia de esa re-fundación de
ciudad, y de la «villa española»
como tal. Cada letra, cada renglón y
cada párrafo de estos documentos
nos dan muestra fehaciente de la
importancia y de la grandeza de una
pequeña población, que había sido
sometida por el uso de la fuerza y de
cuyas cenizas nuevamente se erigía
para alcanzar objetivos y metas aun
mayores.

Por ello, Tepeaca se alza intemporal;
y en esta oportunidad les comparto
apenas una pequeña parte de un
documento de 1573, signado en
Tepeaca-Segura de la Frontera,
titulado Capítulo secular de la
Ciudad de Tepeaca, que en 1969 dio
a conocer don Pedro Carrasco, en
Tlalocan (Revista de fuentes para el
conocimiento de las culturas
indígenas de México), producto de
sus investigaciones patrocinadas por
la American Council of Learned
Societies entre 1963-1964, y que, en
1985, tuve oportunidad de tener en
mis manos en el mismo depositario,

TEPEACA DE AYER Y HOY

Un documento fundacional
del Tepeaca de 1573
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que es el Archivo General de Indias,
en la ciudad de Sevilla, España, en
el Expediente 4, legajo 94, 16
páginas, de la sección Audiencia de
México.

Esta primera parte se refiere a una
petición presentada en España el 30
de abril de 1573, por el gobernador
y principales de Tepeaca sobre la
relación entre la cabecera de
Tepeaca y Acatzingo; y la
separación de esta última población
y sujeción a Tepeaca. Nos ilustra
también sobre los monasterios,
edificación de éstos y sobre las
poblaciones propiamente dichas.
También nos habla sobre tierras de
los nobles tepeaquenses y sus
terrazgueros o tributarios. En fin, es
un documento que en mucho nos
ilustra la naciente conformación de
nuestra sometida población y las
nuevas reglas de convivencia a tan
sólo 53 años de fundada como
ciudad española -la primera en
América, como tal. Vayamos pues al
texto, en el que respetamos la
redacción y ortografía para no
alterar el contenido:

 «… Muy Poderoso Señor. Pero Ruiz
de Caravias, en nombre del
gobernador  y principales de la
ciudad de Tepeaca que es en la
Nueba España que está en vuestra
Real corona.- Digo que al tiempo
que por Vuestra Alteza se ymbió a
mandar que los naturales de la dicha
Nueba España, assí los que estaban
en vuestra Real corona, como

alocare  encomendados en personas
particulares se juntasen en pueblos,
como es uso y costumbre para que
tubiesen mas pulicía y pudiesen ser
más bien yndustriados en las cosas
de nuestra sancta fee católica,
porque como estavan antes
derramados, biviendo cada uno de
por sí, era tener aparexo de bolber a
sus rritos y cerimonias de ydolatría
como se abí a visto por isperiencia, y
los Religiosos y clérigos que los
tenían a su cargo para los yndustriar,
padescían muy gran trabaxo en
hazerlos benir a oyr los dibinos
oficios, yndustriarlos en las cosas de
nuestra sancta fee y en cumplimiento
de lo ansí mandado, se hizo y edificó
la ciudad de Tepeaca con suscalles y
casas a nuestro modo con una iglesia
muy principal donde de ordinario
residen siete o ocho sacerdotes de la
horden de San Francisco, para los
yndustriar a las cosas de nuestra
sancta fee católica y administrar los
dibinos oficios, y al tiempo que así
se pobló y fundó la dicha ciudad, a
causa de no aber tan bastante
comodidad para poder dar a todos
los vezinos de ella asientos para
casas y tierras con parescer de don
Luis de Velasco vuestro visorrey que
fue en la dicha Nueba España y del
alcalde mayor de la dicha ciudad y
de los guardianes, de la dicha ciudad
y del pueblo de Tecamachalco que
está en su jurisdicción, acordaron
que ciertos naturales maceguales y
algunos principales de siete estancias
que heran sujetos a la dicha ciudad
poblasen la estancia de Acazingo que
será como legua y media poco más,

muy pequeñas de la ciudad de
Tepeaca a causa que abí a allí una
fuente y comodidad de tierras para
podella repartir a los dichos yndios
de la dicha estancia como se hizo el
año de quinientos y cinquenta y siete
y porque los religiosos de la dicha
cabezera tenían trabaxo en yrles a
yndustriar las cosas de nuestra
sancta fee, se acordó que en la dicha
estancia de Acazingo se hiziese una
yglesia pequeña donde residiesen de
ordinario dos rreligiosos de la dicha
orden de San Francisco de los que
residían en el monesterio de la
cabezera y que estos fuesen subjetos
al guardián del dicho monesterio de
la cabecera y ansí an handado
siempre debaxo de la tasación de
ella y para que se escusasen los
ynconbinientes que de hazer la dicha
división se podían recrescer y que
siempre se entendiese ser y quedar
subjetos los naturales de la dicha
estancia a la dicha ciudad de
Tepeaca, su cabecera de
conformidad de ambas partes
hizieron y otorgaron esta escritura.

El treslado de la qual es de la que
hago presentación en nombre de la
dicha cabecera mi parte, la qual
confirmó, ratificó y aprobó el dicho
don Luis de Velasco, vuestro visorrey
como por ella consta ser mi relazión
cierta y berdadera y quedar sujetos
de la dicha ciudad los naturales de la
dicha estancia de Acazingo, los
quales por eximirse de la dicha
sujeción por su parte ynduciéndoles a
ello los religiosos que residían en la
dicha estancia por no ser subjetos al

TEPEACA DE AYER Y HOY
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guardián de la dicha cabecera,
suplicaron a Vuestra Alteza les
hiziese merced de darles título de
ciudad como se les hizo no haziendo
sobre ello relación verdadera sino
muy al contrario como consta por la
dicha escritura no se entendiendo el
daño y perjuicio que bení a y biene a
la dicha cabecera por muchos
ynconbinientes que de ello resultan,
demás de que no se puede
conpadescer que en tan poco espacio
de tierra aya dos ciudades porque de
aquí a pocos años pretenderán que se
hagan dibisión de términos y se
ponga justicia por sí en la dicha
estancia que esto sería ocasión de
grandes pleitos y diferencias, muertes
y escándalos que entre los susodichos
hubiese, y esto se entiende ‘guando
los susodichos fuera pueblo de por sí
antiguo sin reconoscer subjeción a
otro y demás de estas causas y de
otras muchas que el tiempo
descubriría. El presidente e oydores
de Vuestra Real Audiencia escriben a
Vuestra Alteza no conbenir a vuestro
real serbicio que la merced que ansi
tiene hecha de ciudad a los naturales
de la dicha estancia de Acazingo no
pase adelante sino que se derogue y
dé por ninguna declarando ser
sujetos como son de la dicha
cabecera poniéndoles perpetuo
silencio para que en ningún tiempo
puedan pretender ni pretendan
aprobecharse del título de ciudad que
con falsa relación se les dio.
Por tanto a Vuestra Alteza pido y
suplico en nombre de la dicha ciudad
de Tepeaca mi parte les aga merced
de mandar dar su rreal probisión o

cédula dirigida a los dichos vuestro
persidente y oidores de la dicha
vuestra audiencia que por todo rigor
de derecho conpelan y apremien a
los naturales, así principales como
maceguales de la dicha estancia de
Acazingo, den y entreguen el título o
títulos que tubieren por donde
Vuestra Alteza les hizo merced de
que fuesen ciudad de por sí
mandándoles so grabes penas, no
den nombre de ciudad a la dicha
estancia, sino que sean sujetos como
son, reconosciendo por cabecera a la
dicha ciudad de Tepeaca y los
rreligiosos que rresiden en el
monesterio del dicho pueblo sean
como siempre an sido subjetos al
guardián del monasterio de la dicha
cabecera y para ello pongan a los
unos y a los otros las penas que les
parescieren, las quales ejecuten con
todo rigor los que fueren
ynobidientes, poniéndoles perpetuo
silencio para que en ningún tiempo
se aprobechen ny puedan aprobechar
del dicho título de ciudad. Y en lo
ansí mandar probeer Vuestra Alteza,
los dichos mis partes rescibirán bien
y merced con justicia, la qual pido.
Otrosí, para que más llanamente
conste a Vuestra Alteza del sitio
donde está poblada la dicha ciudad
de Tepeaca los términos que tiene su
jurisdicción y an- simismo donde
está poblada la dicha estancia de
Acazingo hago presentación de esta
pintura por donde consta ser no
berdadera. A Vuestra Alteza los de la
dicha estancia, sino que son subjetos
a la dicha cabezera como siempre an
sido.

TEPEACA DE AYER Y HOY

Otrosí, en nombre de la dicha ciudad
de Tepeaca, mi parte, hago
presentación de esta provisión
emanada de vuestra Real Audiencia
que rreside en la ciudad de México,
por la qual dieron comisión al
gobernador y principales de ella
para que de los tributos que heran
obligados a dar a Vuestra Alteza en
cada un año, conforme a su tasación
retubiesen en sí mili pesos de oro
común para los gastar y destribuyr
en la sustentación de los rreligiosos
de la orden de San Francisco que de
hordinario residen assí en el
monesterio de la dicha ciudad como
en el monesterio de la estancia de
Acazingo, y en las demás cosas
nescesarias para el hornato del culto
dibino, E que de los dichos pesos
tubiesen quenta y razón para la dar
cada y guando que se les pidiese, y
así la dieron a los oficiales de
Vuestra Alteza hasta en fin del año
de sesenta y nuebe y por don Gastón
de Peralta, marqués de Falces
vuestro visorrey que fue en la dicha
Nueba. España, se mandó que el
gobernador y principales de la dicha
ciudad no rretubiese en sí los dichos
mili pesos en cada un año para los
gastar en las cosas susodichas y ansí
por esta causa los naturales de la
dicha ciudad tienen muy gran
trabajo y costa en sustentar en los
rreligiosos que de hordinario rresiden
en los dichos dos monesterios y en
las cosas del ornato del culto debino.
A Vuestra Alteza pido y suplico en el
dicho nombre haga merced a los
naturales de la dicha ciudad que
conforme a la dicha probisión
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rretengan en sí en cada un año de los
tributos que son obligádos a dar a
Vuestra Alteza en cada un año los
dichos mili pesos de oro común para
los gastar y destribuir en las cosas de
suso declaradas en lo qual las dichas
mis partes rescibirán bien y merced
con justicia.

Otrosí, en el dicho nombre pido y
suplico a Vuestra Alteza sea serbido
de bazer merced a doña Ysabel de
Guzmán, doña Francisca, don Diego
Qaynos, Matheo Xuárez, Diego de
Silba, don Buenaventura de Luna,
Pero Ximénez, Juan de Moscoso,
Tomás de Aquino, don Melchior
Rodríguez, Graviel de los Angelés,
Domingo Ximénez, don Toribio de
Mendoza, don Francisco de Guzmán,
Juan de Burgos, don Martín de los
Angeles, Diego de la Cruz, Antonio
Hernández, Diego Ximénez,
Cristóval de Tapia, Maximiliano de
León, Francisco de Sandobal, Pablo
Sánchez, Pablo Ximénez, todos los
quales son gente principal, hijos y
nietos que an sido y fueron de
gobernadores de la dicha ciudad de
Tepeaca y sus términos ansi en
tiempo de su ynfidelidad como
después que se pusieron debaxo de
vuestra Real corona y así como tales
tenía cada uno de ellos de por sí
muchos yndios maceguales que les
serbían, y gran cantidad de tierras
porque en el tiempo de Moctezuma
que fue su señor y de sus antepasados
e rrecoxían en la dicha ciudad de
Tepeaca todos los tributos que le
daban y pagaban los naturales de los
pueblos que estaban en su comarca

con más que cien leguas a la
rredonda Por tanto en su nombre
pido y suplico a Vuestra Alteza sea
serbido de hazelles merced de
mandarles dar vuestra. Real Cédula
dirigida a los dichos vuestro
presidente y oidores, los quales
resciban ynformación si los dichos
mis partes ansi en tiempo de su
ynfidelidad como después que se
pusieron en vuestra rreal corona
fueron y son gente muy principal
hijos y nietos de caciques y
gobernadores que como tales nunca
trebutaron ny se les echó derramas
ny tributo para Vuestra Alteza ni
para otra persona alguna y
quedando de esto
vastante.ynformación con testigos a
quien se puede dar crédito les den
recado vastante para que dende en
adelante no paguen a Vuestra Alteza
tributo alguno y de ello sean
reserbados por las causas susodichas
y que hecha la dicha aberiguación la
ymbíen a este vuestro Real Consejo
para que a cada uno de los
susodichos le haga la merced que sea
serbido, y en lo ansí mandar probeer
Vuestra Alteza, los dichos mis partes
rescibirán bien y merced con justicia.
Pedro Ruiz de Caravias. Rúbrica».

Quizá la lectura del documento sea
complicada, y ello nos muestra
justamente la complejidad de la
lectura y diplomática del
manuscrito. La transcripción misma
del texto que nos muestra la
grandeza de nuestro idioma, la
riqueza de lo ahí expresado y la
importancia de lo que allí se trasmite
y se da a conocer. No hay duda:
Tepeaca es de ayer, hoy y siempre.

(*).- www.cronistadetepeaca.com.mx
reflexionestepeaca@hotmail.com
Escúchame EN REFLEXIONES
desde Tepeaca (La voz de la región)
Los sábados y domingos de 10:00 a
12:00 hrs en el 1280 de A.M en
«ABC Radio Puebla»
www.abcradiopuebla.com.mx
Martes y jueves  de 19:00 a 21:00
hrs. en «Radio Xalli» 97.9 de F.M. y
lunes de 21:00 a 22:00 hrs en
www.pueblaprioridad.com.mx
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Aunque los mexicanos somos
fiesteros de tradición, las fiestas de
invierno, son las celebraciones más
populares en nuestro país. Tan es así,
que a las fiestas que se inician el 12
de diciembre con el culto a la Virgen
de Guadalupe y concluyen el 6 de
enero, se le ha dado en llamar el
«puente Guadalupe-Reyes».

Las fiestas de esta temporada cobran
una especial connotación por su
variedad de actos religiosos, y la
riqueza de sus costumbres y
tradiciones en el abanico cultural de
nuestra tierra. Seis son las fiestas
más sobresalientes que suceden entre
diciembre y principios de enero: el
día de la Virgen de Guadalupe, las
posadas, la Nochebuena y la
Navidad, el día de los Santos
Inocentes, el Año Nuevo, la visita de
los Reyes Magos y el día de la
Candelaria.

Son cinco las fiestas que su origen se
vincula al surgimiento del
cristianismo, que celebra y
rememora el Advenimiento: las
posadas, el momento en que María y
José piden posada en su camino de
Nazaret a Belén; la Navidad,
natividad o nacimiento del Niño
Jesús; el día de los Santos Inocentes,
día de la matanza de niños en Belén
ordenada por Herodes con el
propósito de matar al Niño Jesús; el
día de Reyes, el día en que acudieron
los Reyes Magos de Oriente a adorar
al Niño Jesús. Hay quienes agregan
a estas festividades la Candelaria,
fecha en la que termina la

cuarentena de la Virgen María, este
día se hace la presentación del Niño
Jesús en el Templo.

Las dos fiestas que no están
relacionadas con pasajes bíblicos,
pero que igualmente tienen una
riqueza tradicional y cultural, son: el
12 de diciembre, día de la Virgen de
Guadalupe; y la fiesta de Año
Nuevo.

Los frailes de las diferentes órdenes
religiosas que llegaron a nuestro país
con los conquistadores españoles,
aprovecharon la coincidencia de
festividades del calendario ritual

indígena con el calendario litúrgico
católico, para apoyar su labor
evangelizadora y misional. Se
sustituyeron las divinidades
prehispánicas por las cristianas,
dando como resultado un sincretismo
cultural del cual han surgido
expresiones netamente mexicanas.
Una muestra de esto, son
precisamente las fiestas de esta
temporada.

Las fiestas de invierno

A través de la observación de los
cambios climáticos y del medio a lo
largo del año, muchos pueblos de la

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

Festividades Guadalupe-Reyes
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antigüedad concluyeron que invierno
es una etapa en la que la Naturaleza
entra en recesión: los árboles pierden
sus hojas, los animales hibernan o
migran, el día dura menos horas y el
Sol brilla con poca intensidad.

Para fines prácticos, a dicha estación
se le consideraba difícil etapa para
la subsistencia, debido a que las
fuentes de alimento eran poco
abundantes; pero en la dimensión
espiritual se pensaba que esta escasez
encerraba la esperanza del cambio y

la renovación, por lo que, a través
de festividades, símbolos y ritos, la
humanidad invocaba la ayuda de
seres mágicos y deidades para
superar esta dura etapa final del
ciclo que los conduciría a la
abundancia de la primavera.

En la época moderna, la etapa
navideña y fin de año coinciden con
el invierno de nuestro hemisferio -el
norte-, por lo que no es extraño que
en estos días abunden los símbolos
de renovación y los deseos de
mejorar, así como que mucha gente
se despoje de viejas pertenencias o
hábitos inútiles para cambiarlos por
otros nuevos.

Gran parte de esta rica simbología se
oculta en medio de campañas
publicitarias y compras de regalos,
por lo que de hace un tiempo a la
fecha nos hemos perdido de lo
importante: no sabemos el
significado, la importancia, la
historia y simbología de estas fiestas.

Hagamos una breve reseña de ellas:

12 de diciembre, la fiesta de la
Guadalupana

Una de las imágenes más veneradas
en México es la de la Virgen de
Guadalupe. En casi todo el país se
honra el 12 de diciembre a Nuestra
Señora de Guadalupe, la Virgen que
se apareció en el cerro del Tepeyac,
donde los mexicas veneraban a
Tonantzin, madre de los dioses. En
la capital de la República, las

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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romerías diarias empiezan un mes
antes: los fieles se reúnen con
estandartes, ofrendas florales y
algunas veces con danzantes. En la
Glorieta de Peralvillo es donde se
inicia la peregrinación de varios
kilómetros.

En muchos pueblos, grandes y
pequeños, los jóvenes se organizan
para cumplir una manda anual.
Juntan dinero para recorrer cierta
distancia, turnándose el honor de
correr tramos del camino con una
antorcha encendida. Hombres y
mujeres se ven corriendo por las
carreteras de México, días antes del
12 de diciembre para llegar a tiempo
a su destino: La Basílica de
Guadalupe.

Por todos los rincones de nuestro país
hay fieles devotos de la Virgen
Morena, por eso en buena parte de
los municipios de nuestra entidad
hay fiestas en su honor.

Las posadas

Las posadas nacieron en el pequeño
pueblo de San Agustín Acolman (40
kilómetros al noroeste de la Ciudad
de México), cuando fray Diego de
Soria obtuvo el permiso del Papa
Sixto V, que le autorizaba celebrar,
del 16 al 24 de diciembre, en el atrio
de la iglesia, una serie de misas con
fines evangelizadores, llamadas «de
aguinaldo», donde se escenificaban
la peregrinación de José y María a
Belén.

Lo cierto es que los religiosos de la
época buscaban aprovechar que los
antiguos mexicanos celebraban en
invierno el advenimiento de
Huitzilopochtli (dios de la guerra),
durante el periodo comprendido
entre los días 7 y 26 del último mes
del año, de modo que se daba una
coincidencia con la práctica europea
de la Navidad.

Hacia el siglo XVIII, las posadas
comenzaron a formar parte de las
celebraciones familiares y de barrios,
adquiriendo mayor popularidad; la
transición del templo al pueblo no
fue fortuita, pues tuvo por objeto que
más gente tuviera acceso y
participación, pero también propició
la incursión de luces de bengala,
cohetes, piñatas y cantos populares o
villancicos como atractivos extra.

Las posadas son ejemplo de las
ceremonias de carácter profano-
religioso que fueron utilizadas
principalmente para sustituir los
antiguos ritos por los misterios de la
fe católica. Durante estas fiestas, se
rezaba y cantaba, había procesiones
y cohetes durante la letanía, se
rompía la olla y se repartía la
colación con juguetes.

De esta manera, la tradición llega a
nuestros días con elementos
novedosos, como bailes, preparación
de platillos que varían en cada
región del territorio mexicano, o la
petición de «aguinaldo», encargada
a grupos de niños y jóvenes.

La posada es una fiesta llena de
color y significado que,
desafortunadamente, se ha
desvirtuado. Las personas mayores,
como depositarios de experiencias y
costumbres colectivas, pueden
ayudar a que la tradición se
mantenga a cambio de recibir su
lugar merecido en la sociedad, y así
mantener su adecuada salud mental.
Vivamos junto con los abuelos estas
posadas, «echando confites y
canelones para los muchachos, que
son muy tragones».

En mi próxima colaboración
continuaré hablando de las demás
fiestas del tradicional puente de
Guadalupe-Reyes: la Navidad, los
Santos Inocentes, el Año Nuevo y el
Día de Reyes.

Víctor Salcedo del Moral

Comentarios y sugerencias al correo
visaldemor@hotmail.com

VICTOR SALCEDO DEL MORAL

SUGERENCIAS Y
COMENTARIOS AL CORREO

VISALDEMOR@HOTMAIL.COM

M
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«No consultes a un hombre
preocupado, ni a un hambriento ni a
un afligido; las penas y los dolores
turban la mente y traban el
entendimiento»

José E. Guraieb (Sabiduría árabe)

«Cuántos males evitaría en la vida el
consejo si no se pidiera como
complicidad  y no se diera como
halago»

Niceto Alcalá Zamora
(Pensamientos y reflexiones, 15.)

«Los consejos de la mujer convienen
a todos los hombres»

Henrik Ibsen (Madera de Reyes, act.
VI, esc. 1, «Rey Skull».)

«El príncipe debe aconsejarse
siempre, pero cuando él mismo lo

PLAZA COMUNITARIA

Consejos

desee y no cuando lo quieran los
demás; le conviene, pues, quitar la
afición de que le den consejos que no
pida»

Nicolás Maquiavelo (Discursos
sobre Tito Livio, II, 31.)

«Cuando oímos gemir a un
desgraciado, oprimido por la
adversidad, le aconsejamos se
tranquilice, pero más que él nos
quejaríamos si tuviéramos que
cargar su dolor»

William Shakespeare (Comedia de
las equivocaciones, act. II, esc. 1,
«Adriana».)

«Aquel que de sus consultas elige por
bueno lo que votaron los más, es
esclavo de la multitud, debiendo
serlo de la razón»

Francisco de Quevedo (Vida de
Marco Bruto.)

«Nos apresuramos a dar consejo a
los males públicos sin advertir que el
amor propio suele engañarnos y que
carecemos de la información de que
disponen los que gobiernan»

Diego Saavedra Fajardo (Empresas
políticas, emp. XLVII.)

Etimología: consejo ‘recomendación,
sugestión’: latín consilium ‘consejo:
proyecto, propósito; consulta’, de
con- ‘juntos’ + silium, de la misma
familia que consulere ‘consultar’;
consultar ‘pedir consejo o
información (consulta ‘acción y
efecto de consultar’) latín consultare
‘consultar, deliberar, discutir,
frecuentativo de consulere ‘consultar’
de con- ‘juntos’ + -sulere de origen
incierto. De la misma familia:
aconsejar y posiblemente cónsul.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…
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Nuevas disposiciones sobre
la custodia de los hijos

Segunda parte

Un factor más que interviene en la
custodia de los hijos, es la edad de
éstos, que muchas de las veces es
importante a quién darle la custodia
de los hijos, pues se tiene el criterio
de que, por ser menores de edad,
estarían mejor con la madre o con el
padre; hasta hace algunos años se
consideraba que las madres eran
mejores que los padres para cuidar a
los hijos pequeños, que era tomado
en consideración para otorgar la
guarda y custodia automáticamente
a las madres, aspecto que no es
acertado en todos los casos, porque,
desafortunadamente, algunas
mujeres los ven como una forma de
asegurarse económicamente,
importándoles poco la seguridad de
los hijos.

El sexo de los hijos también ha sido,
históricamente, un aspecto
importante en la decisión de las
autoridades judiciales para otorgar
la custodia de los hijos, lo que
representa un criterio discriminatorio
contra alguno de los progenitores por
cuanto a la designación de cuál de
los mismos detentará la custodia, y
cuál quedará bajo el régimen de
visitas, lo que lleva implícito, en la
práctica jurídica, un trato
diferenciado de los progenitores,
igualmente por sexo.

Es decir, se sigue con los roles,
estereotipos y prácticas de género,
con situaciones poco favorables
hacia los hijos; se sigue con la
discriminación a los progenitores por
edad del menor, considerando una

preferencia hacia la madre por razón
de la edad de los hijos.

Se da una clara discriminación, pues
no existen argumentos para
descalificar a un padre respecto del
otro en la crianza de los hijos, salvo
aquellos promovidos por las
prácticas culturales, roles y
estereotipos de género que siempre
perjudicarán a alguna de las partes;
en este caso, a uno o varios
miembros de la familia. Asimismo,
por el interés superior o el mejor
interés de los menores, y en igualdad
de condiciones y de circunstancias
del hombre y la mujer, cualquiera de
los padres está capacitado y
habilitado para el cuidado de
los hijos.

Todas las legislaciones se han
basado en el hecho de que la mujer
no salía a trabajar, por lo tanto, se
quedaba en el hogar cuidando a los
hijos, situación que ha cambiado al
incorporarse al campo laboral, pues
al igual que el padre tiene que
buscar quién los cuide en su
ausencia; así, los criterios de los
tribunales y los del legislador se
manifiestan por una preferencia que
podría ser discriminatoria a la luz
del artículo 4o. Constitucional, y que
en nuestros días es cuestionada.
Los legisladores se guían por
habilidades y capacidades de las
mujeres por encima de los hombres,
madres y padres, respectivamente, en
cuanto a la crianza y cuidados de los
hijos, pero no se señala cuáles son
las razones de tal afirmación; incluso
indican que lo que se presenta como
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«Toda familia tiene derecho a
disfrutar de vivienda digna y
decorosa. La  ley establecerá los
instrumentos y apoyos necesarios a
fin de alcanzar tal objetivo.

«Es deber de los padres preservar el
derecho de los menores a la
satisfacción de sus necesidades y a la
salud física y mental. La ley
determinará los apoyos a la
protección de los menores, a cargo
de las instituciones públicas.»

Algunos juristas opinan que las
disposiciones en materia de custodia
que conceden preferencia a la madre,
son compatibles con lo dispuesto en
el artículo 4o. Constitucional.
Por ejemplo, el Código Civil para el
Distrito Federal establece un
principio general, rector de la
decisión de guarda y custodia de los
menores de 7 años, consistente en
que éstos deben permanecer al lado
de su madre «salvo peligro grave
para el normal desarrollo de los
hijos». El espíritu de este principio,
evidentemente, tuvo como sustento
que el legislador atendiera a la
realidad social y a las costumbres
imperantes dentro del núcleo social
nacional, en el que, en términos
generales, corresponde a la madre la
atención y cuidado de los menores;
consecuentemente, desde el punto de
vista legal, la madre tiene a su favor
la presunción de ser la más apta
para cuidar a los hijos procreados, a
menos que el padre demuestre que la
conducta de aquélla puede ser
dañina a la salud e integridad de los

hijos. Es pertinente destacar que, si
bien el artículo 4o. de la
Constitución General de la República
estatuye que el hombre y la mujer
son iguales ante la ley, lo cierto es
que la norma constitucional reconoce
un régimen propio en lo que se
refiere a las cuestiones familiares,
dado que al respecto se puntualiza
que la ley ordinaria «protegerá la
organización y el desarrollo de la
familia»; de lo cual se desprende,
claramente, que en este aspecto en
particular debe atenderse
fundamentalmente a las
circunstancias específicas que se
encaminen a proteger el desarrollo
de la familia y, dentro de este
concepto, a proteger el desarrollo de
los menores; aspectos que recoge el
legislador ordinario y los plasma en
el artículo 282 del Código
mencionado, dejándose llevar por la
realidad social y las costumbres
imperantes dentro del núcleo social
nacional, en el que, en términos
generales, corresponde a la madre la
atención y cuidado de los menores.
Por consecuencia, legalmente la
madre tiene a su favor la presunción
de ser la más apta para cuidar a los
hijos procreados. Aunque este
discurso siempre es muy tendencioso.

Ello quiere decir que, tanto el
legislador como el Poder Judicial,
utilizan prácticas estereotipadas y
prejuiciadas para sostener criterios
jurídicos discriminatorios, porque la
afirmación hecha sigue sin tener un
sustento jurídico, científico, moral o
de cualquier otra índole que lo

una situación razonable y de «fácil
explicación», al afirmar que uno es
más adecuado que el otro, lo que
permite presumir que el criterio está
fundado en creencias y prácticas en
torno a estereotipos y papeles
desempeñados que permanecen en
perjuicio del principio de igualdad
en y ante la ley.

Aún se toma en consideración que el
ser humano, en esa edad, necesita de
extremos cuidados, enorme
protección y cariño, que sólo le
podrán ser proporcionados por la
madre, pues por más que se le
pudiera proporcionar por cualquier
otra persona -incluso el padre-
nunca, cuando menos en situaciones
normales, tendrán estas personas la
posibilidad de sustituir la calificada
atención que le otorga la naturaleza
a la madre de los pequeños. No
obstante, la madre es lo mejor para
la protección de los hijos, y el padre
llega a cubrir esa deficiencia de la
madre para con sus descendientes.
Al respecto, debemos entender de la
mejor forma posible el contenido del
artículo 4º Constitucional, que
expresa lo siguiente:

«El varón y la mujer son iguales
ante la ley. Ésta protegerá la
organización y el desarrollo de
la familia.

«Toda persona tiene derecho a
decidir de manera libre, responsable
e informada sobre el número y el
espaciamiento de sus hijos.
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justifique; el resultado de la
hermenéutica aplicada al caso
concreto es, a todas luces, violatoria
del artículo 4o. Constitucional.
Sin embargo, tenemos que la norma
constitucional reconoce un régimen
propio en lo que se refiere a las
cuestiones familiares, dado que al
respecto puntualiza que la ley
ordinaria «protegerá la organización
y el desarrollo de la familia»; de lo
cual se desprende claramente que, en
este aspecto en particular, debe
atenderse fundamentalmente a las
circunstancias específicas que se
encaminen a proteger el desarrollo
de la familia y, dentro de este
concepto, por consiguiente, a
proteger el desarrollo de
los menores.

Aun cuando la Constitución señala
que es el Código Civil, en este caso,
el que regula la organización y
desarrollo de la familia, es principio
fundamental que ninguna disposición
contenida en ley alguna pueda
contravenir lo dispuesto por la
Constitución como garantía
individual y fundamental de los
gobernados; si así ocurriera, como es
en este caso, nos encontraríamos
frente a una violación de garantías.
El principio de igualdad por el que
se lucha para las mujeres, no tendría
sentido si no se aplicara en igualdad
de condiciones con los hombres en
este caso concreto; es decir, en la
igual consideración para detentar la
custodia de sus hijos, pues lo que se

protege a través de él es el interés
superior y el bienestar del menor y
de la familia, salvo en aquellos casos
en que, por considerarse, que se pone
en peligro la integridad de los
menores se limite y/o excluya la
convivencia con uno de
los progenitores.

También se podría citar el artículo
1º. Constitucional, que señala:
«Queda prohibida toda
discriminación motivada por origen
étnico o nacional, el género, la edad,
las capacidades diferentes, la
condición social, las condiciones de
salud, la religión, las opiniones, las
preferencias, el estado civil o
cualquier otra que atente contra la
dignidad humana y tenga por objeto
anular o menoscabar los derechos y
libertades de las personas».
En este mismo orden de ideas,
encontramos que el Tribunal
Colegiado en Materia Civil del
Segundo Circuito, ha sostenido que,
en asuntos donde se resuelve respecto
de la guarda y custodia, es
obligación de la autoridad
responsable ordenar al juez natural
la reposición del procedimiento a fin
de que éste, de manera oficiosa,
recabe los medios probatorios
encaminados a obtener mayores
elementos para conocer y decidir,
jurídica y objetivamente, lo más
benéfico para el menor o menores
hijos de las partes contendientes en
relación con las citadas guarda y
custodia, pues, evidentemente, ello

repercutirá en su salud mental y
física. Por consiguiente, si bien
diversos tribunales federales han
sostenido como criterio
preponderante que, cuando se trata
de menores de corta edad, lo más
benéfico para su desarrollo físico-
emocional y su estabilidad
psicológica es que queden bajo el
cuidado de la madre; no obstante, tal
predisposición debe aplicarse en
forma moderada y no
indiscriminadamente en todos los
casos, porque resulta patente el deber
del juzgador de tomar en cuenta,
ante todo, el interés del menor o
menores sobre cualquier
otro aspecto.

Así, al tener importancia prioritaria
lo que más beneficie a los infantes,
sólo de manera secundaria
prevalecería el interés de las
personas con derecho a reclamar su
custodia, a pesar de existir -como se
anotó- la presunción de ser la madre
la más apta y capacitada para tener
bajo su cuidado a dichos menores,
precisamente porque, si bien ello
tiene sustento en la realidad social y
en las costumbres imperantes dentro
del núcleo social nacional, en tanto
casi siempre corresponde a la madre
su atención y cuidado, lo relevante
consiste en que reviste mayor
trascendencia el interés supremo del
o de los citados menores
involucrados al respecto, en mérito
de que las actividades de ambos

ROMPIENDO EL SILENCIO
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padres son complementarias de la
atención y cuidado de aquéllos.
Entonces, en orden con lo
precedente, deviene innegable la
necesidad de recabar oficiosamente
los medios probatorios encaminados
a desentrañar lo que resulte más
benéfico para el menor de edad, por
lo que, si éstos no se aportaron, debe
ordenarse a la Sala Familiar que
mande reponer el procedimiento a
efecto de que, como se precisa, el
juez natural disponga lo necesario a
fin de que se recabe la opinión de
expertos en materia de psicología y
de trabajo social, en relación con
ambos padres y, por lo que hace al
infante, en materia de psicología, así
como cualquier otra probanza
indispensable, como sería escuchar
al menor y, a su vez, dar
intervención representativa al
Ministerio Público, de conformidad
con lo dispuesto por el artículo 267
del anterior Código Civil para el
Estado de México, para de esa forma
contar con los elementos propicios a
fin de estar en las condiciones
básicas que permitan al juzgador
primario y a la autoridad de alzada
conocer de manera objetiva su
entorno social, salud, sensibilidad
motora y de pensar, costumbres y
educación; incluso, en su caso, la
conservación de su patrimonio, para
resolver lo más benéfico sobre la
guarda y custodia de todo menor, lo
que el Estado debe realizar para que
la sociedad no resulte afectada en
casos como el indicado, máxime si
lo anterior es de orden público.

ROMPIENDO EL SILENCIO

El Fondo de las Naciones Unidas
para la Infancia, señala que el
interés superior del niño consiste en
tomar siempre en consideración todo
aquello que lo beneficie. Se puede
afirmar que esto va más allá, pues
este principio consiste en aplicar el
criterio de la norma más protectora
del menor, aun cuando ésta sea
distinta de una convención
internacional de derechos humanos;
todo esto por encima de cualquier
otro derecho de cualquier otro sujeto,
inclusive el de los mismos padres.
Sin embargo, parece que la
interpretación que se hace de este
principio por las autoridades
judiciales, en la mayoría de los
países, no siempre se orienta a este
fin, o bien, su interpretación se
encuentra plagada de roles,
estereotipos y prácticas culturales
que tienden a beneficiar o a que
exista una preferencia para con uno
de los padres, generalmente por
la madre.

Con lo antes mencionado, tenemos
que los criterios expresados en la ley,
en las prácticas de las instituciones
de asistencia, así como en el Sistema
para el Desarrollo Integral de la
Familia y en las del Poder Judicial,
por cuanto a los asuntos familiares y,
en este caso, por lo que se refiere a
la determinación de la custodia de
los hijos, puede llegar a encontrarse
mal empleado, ya que parece haber
un problema respecto del significado
general creado por el Comité sobre
Derechos del Niño, y su aplicación y
construcción en el derecho interno o
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nacional por el Poder Legislativo, y
el Judicial encargado de impartir
justicia.
No se puede dejar de reconocer que
muchas de las decisiones se
encuentran influidas en base a los
intereses de los adultos, que dejan de
lado el bienestar de los menores,
convirtiéndolos en trofeos para el
padre o madre que logra tener la
custodia de los hijos.
Los derechos de la infancia y el
principio del interés superior del niño
deben estar siempre, de hecho y de
derecho, definitiva e
inequívocamente por encima de los
intereses y derechos de los adultos,
por las razones expresadas en la
Convención sobre Derechos del
Niño. Que no se ha tenido como
objeto generar prácticas de
discriminación entre los padres
cuando se sustenten en argumentos
de género, una situación de
preferencia de uno de los padres
sobre el otro sólo podrá presentarse
bajo un supuesto, el de una
resolución judicial que determine que
el menor debe quedar bajo la
custodia de uno de ellos, en
particular cuando se encuentre en
riesgo la integridad y/o el sano
desarrollo físico, psicoemocional,
sexual o social del menor.
Continuará…
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Turismo y Medio Ambiente

¿Cuál es la relación entre turismo y
medio ambiente? Hoy, este tema
cobra mayor relevancia en virtud del
número creciente de actividades del
turismo y viajes diarios alrededor del
mundo, con la población actual de 7
000 millones de personas en este
planeta globalizado.
Dicha relación conjunta las áreas
económica, industrial, comercial y
social, por mencionar algunas. Por
ejemplo, vivimos en una época
distinta, porque la interacción
cotidiana de diversos actores
estatales y no estatales –ONG’s,
empresas trasnacionales, redes y
movimientos sociales, etc.–  es la
nueva característica de la arena
internacional. Lo anterior facilita a
los seres humanos realizar
actividades en todo el mundo y
también trae consigo nuevos desafíos
a escala global, como encontrar el
equilibrio entre las diversas
actividades turísticas y la
disminución de sus impactos
negativos sobre el medio ambiente,
por lo que a continuación se
presentan, de forma sencilla, los pro
y contra del tópico
previamente señalado:1)

Ventajas

Contribuye a sistemas de control
ambiental o elevación en estándares de
los mismos; por ejemplo, en varios
eventos que realiza Naciones Unidas se
busca reducir la huella de carbono de los
mismos por medio de reforestación o
compra de bonos
de carbono.

Trae consigo riqueza económica y de
desarrollo regional; por ejemplo, el año
pasado se creó en Puebla, México, el
Área Natural Protegida Sierra del Tenzo.

Conservación del patrimonio natural y
cultural del mundo; por ejemplo, este
2013 en el norte de México, la región El
Pinacate y el Gran Desierto de Altar
fueron declarados Patrimonio Mundial
por la UNESCO.

El turismo étnico está creciendo por
cuestiones de responsabilidad social y
filantropía, lo que ha facilitado la
creación de diversas ONG’s y
fundaciones; por ejemplo, la Fundación
Tarahumara, en México.

Fomento del Ecoturismo, que, bien
hecho e implementado, no sólo
disminuye los efectos negativos sobre el
medio ambiente, sino que tiene efectos
positivos en las comunidades locales,
como la creación de fuentes de empleo,
evitando así la migración.

Desventajas

La corrupción que enfrentan dichos
sistemas de control ambiental; por
ejemplo, en el debatido caso del Dragon
Mart, en Cancún, con las irregularidades
en la manifestación de impacto
ambiental.

El deterioro de sitios, monumentos
históricos y zonas arqueológicas; por
ejemplo, en Machu Pichu, Perú, se ha
prohibido el paso a ciertas zonas debido
al exceso de turistas, quienes están
desgastado la región, no sólo en flora y
fauna, sino las escaleras y el reloj solar,
entre otras.

Daños al patrimonio natural y cultural
del mundo a causa de fenómenos
naturales antropogénicos; por ejemplo,
el tifón Haiyan, en Filipinas, que no sólo
causó muertes, sino que menoscabó
varios monumentos históricos en el país.

La disminución del turismo étnico y, por
consiguiente, pérdidas de varios ritos y
tradiciones; por ejemplo, como
actualmente ocurre en la Isla de Pascua,
en Chile.

Lamentablemente son pocos los sitios en
el mundo donde verdaderamente se
realiza ecoturismo; la mayoría sólo hace
washing (lavado de imagen) o un
ecoturismo a medias, que muchas veces
deja fuera de la toma de decisiones a la
gente local.

La vinculación entre gobierno,
sociedad y jóvenes es piedra angular
para  reducir los efectos negativos
del turismo sobre el medio ambiente,
ya que de poco servirá contar con
normatividad ambiental actualizada,
si ésta es poco compatible con las
necesidades del turismo del siglo
XXI; es decir, ya que no podemos
seguir haciendo turismo «a costa
del» medio ambiente, sino modificar
hacia un turismo «con» el
medio ambiente.

Bibliografía:
Escuela Jacobea de Posgrado. Disponible en http://jacobea.myvnc.com/moodle/pluginfile.php/11781/
mod_resource/content/0/TEMAII.pdf
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En la adolescencia es cuando se tiene
más curiosidad y ganas de vivir
nuevas experiencias, como el hecho
de conocer nuevas personas y
socializar con ellas.

El noviazgo en la adolescencia se
presenta porque, de esta manera, el
ser humano puede conocer nuevas
personas y tener más relaciones que
le permiten socializarse en
una comunidad.

En esta etapa podemos considerar
que el ser humano empieza a ver la
vida desde otro punto de vista, ya
que sus sentimientos, pensamientos y
formas de actuar con las demás
personas, cambian hacia la madurez.
 Pero, ¿qué ocurre cuando lo que es
una experiencia nueva en la cual

Violencia en el noviazgo

queremos experimentar, disfrutar y
tener una buena relación, se
convierte en algo malo y feo?,
¿cuando una relación se torna
violenta, en donde lo que comenzó

como algo bueno que te gustaba y
era divertido, cambia?

La violencia en las relaciones de
noviazgo se define como todo ataque
intencional de tipo sexual, físico o
psicológico de un miembro de la
pareja contra el otro en una relación
de noviazgo, con el objetivo de
controlar o dominar a la persona.
Una relación con estas características
suele denominarse noviazgo
violento.

Comúnmente, en este tipo de
relaciones se tiende a caer en
círculos viciosos, de los cuales es
realmente difícil salir, puesto que el
perpetrador tiende a estar
arrepentido del acto cometido.

Éste es el motivo por el cual el sujeto
agresivo suele pedir disculpas, se
comporta de manera cariñosa
tratando de enmendar el error,
alegando que no volverá a pasar o

JÓVENES EN ACCIÓN



4949
12 DICIEMBRE DE 2013

MOMENTO JÓVENES EN ACCIÓN

que la otra persona lo provocó y él
(ella) no quería ser agresivo, violento
o grosero. Aunque, tiempo después,
vuelva a cometer el mismo
 acto violento.

En la mayoría de los casos de
violencia física en el noviazgo,
tienden a presentarse síntomas
menores, como el maltrato
emocional o, el más común, el
maltrato psicológico, pidiendo
cambios ya sean físicos o
conductuales que al agresor le
disgusten, como puede ser el caso de
la vestimenta, amistades, forma de
ser, entre otros.

Después de haber obtenido resultados
con el maltrato psicológico o
emocional, pasan al maltrato físico
leve, que podría ser, dependiendo del
caso, tirones, jalones de cabello o de
los brazos, arañazos, etc. Y
prosiguen con el maltrato físico
moderado: golpes, bofetadas,
patadas, etc.

De acuerdo con los resultados de la
Encuesta Nacional de Violencia en
las Relaciones de Noviazgo,
elaborada por el Instituto Mexicano
de la Juventud (IMJ), 15.5% de los
mexicanos de entre 15 y 24 años con
relaciones de pareja, ha sido víctima
de violencia física; 75.8% ha sufrido
agresiones sicológicas; y 16.5% ha

vivido al menos una experiencia de
ataque sexual.

Pero, ¿por qué las relaciones
cambian?, ¿por qué una persona a la
cual le tenías afecto, ahora te
maltrata? Muchas veces se debe a
que se pierde el respeto; en las
relaciones siempre tiene que haber
respeto del uno para el otro porque,
si no, los desencuentros empiezan
con groserías y terminan en golpes.
Muchas veces estas conductas se
deben a que la educación que
recibimos desde niños, forma nuestra
manera de pensar o de tener una
idea de alguna relación; si hay
violencia en la casa de alguno de los
dos, ya sea la novia o el novio, esta
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persona lo verá normal y tratará de
imitar estas actitudes. Es muy
importante que no permitas estas
actitudes en tu pareja, que analices
bien qué es lo que pasa en tu
relación; así como que tengas
comunicación con tus padres, porque
muchas veces ellos pueden ser la
ayuda más grande que podrás
recibir. Así que cuando pienses que
tu relación se está trastornando,
habla con ellos, y jamás debes de
permitir que alguien te falte al
respeto.

Muchas veces tenemos la idea de que
las  únicas personas que sufren
violencia en el noviazgo son las
mujeres, pero también los hombres
la sufren. En muchos casos los
hombres no dicen nada porque ellos
piensan que, como ella es mujer, sí
puede pegar y gritar; pero no es así,
porque los hombres y las mujeres
tenemos los mismos derechos.

Tuve la oportunidad de platicar con
la Licenciada Verónica María
Sobrado Rodríguez, directora
general de Instituto Poblano de las
Mujeres, a quien le hice una muy
valiosa entrevista:

Elio Bardomiano de la Vega.-
Licenciada Verónica María Sobrado
Rodríguez, ¿cuál ha sido su trabajo
para evitar la violencia entre novios?
Verónica María Sobrado Rodríguez.-
Uno de los retos que nos impusimos
es concientizar a las nuevas
generaciones sobre la violencia de
pareja, de la violencia en el

JÓVENES EN ACCIÓN

noviazgo, que no es normal, que
deben estar alertas, deben saber
poner un alto; y que las mujeres se
deben de querer a sí mismas y
también trabajar con los hombres
para que rompan con esta actitud
aprendida, porque es una actitud
aprendida y se puede cambiar.
- Exactamente,  porque los hijos ven
cómo algunos padres violentos
tratan a la mamá,  y hay una cierta
conducta en los jóvenes que tratan de
imitar eso con sus  novias; y, en
general, en sus relaciones sociales
hay mucho maltrato  psicológico.
- En efecto. Por eso, una de las metas
de este año fue un concurso de

cortometrajes sobre violencia en
pareja,  en donde se inscribieron
cerca de 200 jóvenes, de los cuales se
presentaron 34 cortometrajes el
pasado martes 10 de diciembre en el
auditorio del Complejo Cultural
Universitario; en este evento  hicimos
la premiación de los tres primeros
lugares, y con este concurso pudimos
valorar que los jóvenes están muy
conscientes de este problema,  pero
que, además, implicó que nosotros
los sensibilizáramos en equidad de
género, para que pudieran dar un
mensaje de ayuda a las chicas y a
los chicos de que no es normal  la
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violencia en el noviazgo ni en la
amistad entre jóvenes.

Y es muy importante  hacerles ver
que  desde el noviazgo pueden
ponerle un alto y pueden ir
detectando cuando una persona es
violenta, para que después no tengan
consecuencias mayores, así como
recalcar que los jóvenes repiten lo
que ven en sus casas. Porque la
violencia es una actitud aprendida y
se puede cambiar; si un agresor está
dispuesto a cambiar, lo puede hacer.
Por eso se dan talleres de
masculinidad, de cómo contener la
violencia, de ayudar… Quien la
vivió así, así lo vio normal. Para
nosotros es muy importante romper
estos estereotipos también, desde
expresiones como «la ropa sucia se
lava en casa», «si sufres violencia,
calladita te ves más bonita», todo
esto que es cultural, que lo tenemos
prácticamente en el ADN, requiere
un procedimiento para
poder erradicar.

Hay expresiones como «plánchale el
pantalón a tu hermano», «los
hombres no lloran», y también es al
revés, no los dejamos externar sus
sentimientos, o «tú no lavas trastes
porque eres hombre», «tú no entras
a la cocina», y eso es algo que
también nos han dicho ahora los
hombres. ¿Cómo entramos a esta
dinámica, si toda la vida me dijeron
que yo no podía hacer esto? Estamos
hablando  de reeducación.
Eso fue parte de nuestra charla con
la Licenciada Verónica María

Sobrado Rodríguez, quien es una
persona muy amable, muy
profesional, y que hace un muy buen
trabajo en el Instituto Poblano de las
Mujeres.

Campaña Mundial de Prevención de
la Violencia de la OMS
La Campaña Mundial de Prevención
de la Violencia tiene por objetivo
poner en práctica las
recomendaciones del Informe
Mundial sobre la Violencia y la
Salud, fomentando la toma de
conciencia sobre el problema de la
violencia, resaltando la función
decisiva que puede desempeñar la
salud pública para abordar sus
causas y consecuencias; y
fomentando la prevención.
Se pretende también articular una
respuesta internacional coordinada.
En respaldo de esos objetivos, la
Campaña brinda una plataforma
para la difusión y el intercambio de

conocimientos científicamente
fundados sobre la prevención de la
violencia y la puesta en común de
las políticas, los planes y la
experiencia en ese terreno.
La violencia de pareja se refiere al
comportamiento de la pareja o ex
pareja que causa daño físico, sexual
o psicológico, incluidas la agresión
física, la coacción sexual, el
maltrato psicológico y las conductas
de control.



52
12 DICIEMBRE DE 2013

MOMENTO

Existen excelentes personas que han
dirigido los destinos de la
humanidad, el más importante de
todos desde luego, es Jesucristo, ese
niño que nació en un pesebre,
aunque claro la fecha no es la
correcta, pero de cualquier manera
ocurrió, un hombre que vino a
darnos ejemplos de bondad de
alegría de armonía, de salud, aunque
eso tuvo que ocasionarle el perder su
propia vida, para indicarnos que hay
un ser omnipotente que nos mando a
este planeta, para que vivamos de la
mejor manera, y trabajar

arduamente, pero vivir de lo mejor,
sin que le causemos daño a nadie,
dentro de la paz y la solidaridad..
Solamente que se nos olvida,
solamente en la navidad, volvemos a
recordar tantos hechos de
trascendencia o en la semana santa,
de ahí para adelante muchos nos
olvidamos de estos sucesos
extraordinariamente importantes en
nuestra vida, en nuestra existencia
llena de obstáculos, de penas y de
alegrías, es cuando nos volvemos a
acordar, en estas fechas solamente,
porque posteriormente vivimos como

autómatas, sin tomarnos en cuenta,
ni tomar en cuenta a las demás
personas, cada quien para su santo,
cada quien encerrado en sus propias
actividades, en sus propios
problemas, no nos interesa nada ni
nadie, ni siquiera ese ser que nos
comprende plenamente….

N o tomamos en cuenta a nuestra
propia familia, no nos preocupamos
por ellos, quizá tomamos su
presencia como un suceso sin
importancia, no sabemos cuan
importantes son esas presencias, tan

La esperanza

MI COMENTARIO
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lindas que nos han sido dadas,
nuestras esposas, nuestros hijos e
hijas, nietos nietas o nuestros padres,
no le damos la importancia que se
requiere, total ahí se va, lo del agua
al agua o lo caído caído como se
dice en el argot popular, vamos a
vivir y a disfrutar, pero que
disfrutamos, si lo que comemos o
tomamos, o que vayamos a lugares
muy bonitos, con paisajes, ríos,
lagos no nos llena y no nos llena,
porque nosotros mismos, no tenemos
esa esperanza de vivir, la esperanza
en el Omnipotente, la esperanza en
tener las palabras y los consejos de
nuestros padres….

Así que lo importante, es creer en la
esperanza absoluta, de que hay un
Ser Sapientísimo que nos comprende
que nos entiende, pero que debemos

confiar en el platicar con este ser
magnífico, tener la esperanza en su
Omnipresencia, en su Omniciencia,
en su Omnipotencia y de esa
manera, platicaremos con nosotros
mismos, para estar en paz, para
tener esa paciencia de que se nos
apoyará en lo que necesitemos, nos
fortaleceremos abundantemente y
desde luego, con ello nos
comprenderemos podremos
comprender a los demás, con esa
paciencia tendremos también la
pureza, nos purificaremos en
nuestras ideas, en nuestro físico y en
nuestro espíritu….

Son valores y leyes universales, que
nos enriquecen plenamente en todos
los aspectos, son leyes, que quedarán
por los siglos y de los siglos, así que
, lo importante es que tengamos una

esperanza, una esperanza en el vivir,
en el hacer y que sepamos que si en
alguna ocasión, viene la enfermedad,
vendrá también la salud, si viene la
tristeza, vendrá la alegría, y si viene
la inseguridad, vendrá también la
fortaleza a continuar viviendo y
gozar de tantas cosas tan lindas que
nos son obsequiadas desde donde
está el principio de principios,
tengamos pues esperanza, así como
tenemos los colaboradores de
MOMENTO, que se nos invite a
una pequeña reunión de fin de año,
como lo hacia y nos tenia
acostumbrados, nuestro excelente
amigo Baraquiel Alatriste, que esta,
en algún lugar fortalecido de
armonía, energía positiva y salud,
FELICIDADES A TODOS LOS
LECTORES Y LECTORAS DE
MOMENTO REVISTA,  Y A
TODOS Y TODAS QUIENES
HACEN POSIBLE QUE APAREZCA
ESTA.

Nos... leemos…
hasta… otro… instante…
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Mis ojos y mi corazón están
interesados en la lectura del
suplemento del Diario Rumbo Nuevo
publicado este lunes 25 de noviembre
de 2013. Ese interés lo produce cada
una de las personas que allí
escribieron y que dedican su
memoria, sus palabras, su afecto y
admiración por el recuerdo de mi
esposa Gabriela Gutiérrez Lomasto.
Un recuerdo que como se dice en su
primera página, perdura dada la
personalidad arrolladora de la citada
Cronista de la Ciudad.

Repaso cada una de las páginas de
dicho suplemento y en ellas veo
impresos cariño, respeto, admiración
y reconocimiento a la mujer que
entregó a Tabasco su alma, su
fortaleza,  y su dignidad.

Doña Gaba, tal como lo afirma
Jorge Alberto Javier Quero en su
pensamiento dedicado a ella, vivió
sin ataduras como ejemplo para todo
los que la rodearon en la intimidad
de su vida.

Francisco Peralta Burelo, la
rememora: «La veo –la estoy viendo
en este momento mientras golpeo el
teclado de mi máquina de escribir,
plácidamente sentada en su sillón
favorito de mimbre, tenía que ser de
madera, me imagino, de cedro-, con
sus grandes gafas puestas, con su
pelo peinado hacia atrás y bien
estirado, ajuareada con rebosantes
aretes, su brazalete, su collar enorme
de perlas, su reloj de pulsera; con
manos entrecruzadas y una sonrisa

apenas dibujada pero que ilumina
toda su cara y le da expresión de
satisfacción y generosidad. Vestida
como siempre de prendas
multicolores ya sea de dos piezas o
de una, con falda amplia y tan largo
así que casi cubre sus zapatillas o
sus sandalias»

Peralta Burelo la está escuchando,
hablando del Café Portal, de las
viejas familias de Villahermosa, de
sus hermosos edificios – o meras
casonas- , de sus paseos de aquel
gran señor o de aquella distinguida
dama, de personajes pintorescos y
populares, de los playones… es su
voz; es ella. Y está cerca; a mi lado.
Jorge Priego Martínez nos habla de
las charlas que en mucha ocasiones
sostuvo, como él dice: «Con mamá
Gaba». También recuerda su risa
cascabelera y todavía resuena en sus
oídos, y era con la que salpimentaba
remembranzas de travesuras
periodísticas, como aquella en la que
comentó que un par de bellas
muchachas de su época
elegantemente vestidas asistieron a
la función del Cine Tropical donde se
proyectaba la película protagonizada
por Marilyn Moore intitulada
«Cómo pescar un millonario».
Erwin Macario, de La legión de
Gaba, sostiene que cuando ésta
extendía su mano amiga – y esto era
muy seguido- se manifestaba como
amiga para siempre.

Enrique Muñoz González manifiesta:
«Conocí a Doña Gabriela Gutiérrez
Lomasto allá por el año 1988, en

plena campaña del extinto Salvador
Neme Castillo». Y agrega:
«agradezco con toda el alma a mi
amigo Juan Antonio por haberme
presentado a una mujer mágica, a un
ser humano de conducta intachable,
a una periodista y escritora
extraordinaria a quien le agradeceré
toda mi vida sus consejos y su amor,
pero sobre todo, esa lección de vida
de no temerle ni a la muerte».
Julio Cesar Javier Quero en su
«adiós Gaba», manifiesta: Gabriela
Gutiérrez Lomasto emprendió hace
unos días, su viaje al eterno oriente,
sólo se nos adelantó, estoy seguro
que en su momento, nos volveremos
a encontrar; ella fue una mujer de
luz y resplandor propio, una mujer a
la que se indigestaba la injusticia,
fue una mujer amante de la verdad,
aborrecía la traición y el servilismo,
fue en pocas palabras una
combatiente decidida, convencida
y tenaz».

Felipa Nery, respecto a Gaba, nos
dice: «Fue una mujer de pasiones,
libre, que vivió, que amó, que
disfrutó la vida, a sus hijos, a sus
nietos, a sus amigos, a la naturaleza,
por la que tanto luchaba desde sus
trincheras donde se expresaba sin
cortapisas porque no era una mujer a
la que se le pudiera decir qué
escribir, y que  no escribir, siempre
fue una mujer con alas de plena
libertad, fue como una águila que
supo volar alto sin ponerle límites a
sus creencias y opiniones».

Suplemento en homenaje a
Gabriela Gutiérrez Lomasto

AGENOR
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Heberto Taracena Ruíz le dedica a
Gaba, mujer de gran voz y hoy
Cronista de Dios tal como él la
califica, versos salidos de un
sentimiento fraternal:

Su corazón hará honor
palpitante en estas calles
y en las rúas del Señor.

Repercusiones que oirá
la memoria intemporal
y que Dios compartirá

Tan así que en alta voz,
Gaba es Cronista de Dios.

Javier Gaytán Farah: al referirse a
Doña Gaba expresa: « Sus dotes
como custodio de la memoria
histórica de nuestra comunidad, las
demostró con su libro de Crónicas
«Mi Mercado Pino Suárez» en que
da cuenta de la vida citadina en este
centro de abasto, la convivencia
social y el reflejo de un pueblo
cambiante cada día».

Luis A. Pampillón Ponce: nos dice
que el mejor homenaje a Doña Gaba
es sin duda, seguir su ejemplo,
continuar su lucha, incansable, lucha
de darle voz a los sin voz, de
procurar la justicia, de estar siempre
con lo más desprotegidos. Así fue
Doña Gaba, continuar su tarea, el
mejor homenaje a la mujer
luchadora, a la esposa, a la madre».

En la carta de Jesús Sibilla Oropesa
a Doña Gabriela Gutiérrez expone:
«Conocedora del ayer, férrea, crítica

de los sucesos actuales y un ejemplo
para las futuras generaciones, eso y
más es Gabriela Gutiérrez Lomasto,
«Doña Gaba», como era más
popularmente conocida».

En lo que a mí respecta, concluyo mi
participación en ese suplemento, con
palabras dictadas desde el fondo de
mi alma: Hoy se nos ha ido
físicamente, sin embargo, su
presencia es imborrable, igualmente
su franca cordialidad y su firme
convicción para expresar su verdad.
Me hizo feliz. Me impulsó. Me hizo
crecer. Me dio tres hijos: Ricardo
Rafael, Carlos Eduardo y
María Gabriela.

AGENOR

Si en la vida cada uno de nosotros
tiene personal destino, Gabriela
cumplió con el suyo. Vivió con
alegría. Deja muchos recuerdos. Y
constancia de una luz que jamás
conoció la oscurana.

Cierro las páginas de este
suplemento en el cual se acompañan
hermosas fotografías de Doña Gaba,
calificada como un recuerdo
que perdura.

M

AGENOR GONZÁLEZ VALENCIA

agenor15@hotmail.com
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G@R@GE de la F@M@ 2013

Como ya es una tradición la
Federación Mexicana de
Automóviles Antiguos y de
Colección, A.C. con el propósito de
reconocer la dedicación a personas
que han brindado gran parte de su
vida y muchas horas de trabajo en el
Rescate, Restauración, Conservación
y Exhibición de los automóviles de

época, otorga como su máximo
galardón a los coleccionistas
Mexicanos su ingreso al GARAGE
de la FAMA.

Los candidatos fueron propuestos por
los  Clubes y Asociaciones afiliados
a la FMAAC y fueron entregados el
pasado 1° de diciembre durante la

Comida Anual que organiza año con
año la FMAAC, ante más de 350
coleccionistas, que acompañados de
familiares y amigos dan testimonio
de esta importante distinción.

Los coleccionistas que ingresan en
este año 2013 son:
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-  Alejandro Jiménez Landa,
miembro del Club Mini Asociados de
México

-  Eduardo Cuevas Pérez, miembro
de la Asociación Mexicana del
Automóvil antiguo

-  Rene Flameng, miembro de la
Asociación Propietarios de
Automóviles Clásicos de Colima,
A.C.

Dichos diplomas quedaron colocados
en la Pared del G@R@GE de la
F@M@ en el Museo del Automóvil
Antiguo de la Ciudad de México
junto con los de años anteriores.

Y a la par aquí en el Club & Museo
del Automóvil son también
colocadas en la pared dedicada a
esta sección que se encuentra en la
entrada de la Biblioteca Juan
Manuel Fangio, la cual también
puede ser apreciada por todos los
visitantes.
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Pese a que esta nota, con la crónica
correspondiente a la séptima corrida
de la temporada invernal que se está
llevando a cabo en el coso de
Insurgentes, debió haberse publicado
anteriormente, por razones propias a
la impresión, distribución y
publicación de este número de
MOMENTO, resultó materialmente
imposible hacerlo antes. Así, pese a
todo y dada la importancia
profesional y taurina de los hechos
que en ella se narran, nuestros
directivos estuvieron de acuerdo en
publicarlo hasta ahora. Las gracias
adelantadas.

Seguramente, desde el Cielo David
lloró emocionado, como lo hizo
tanto quien esto escribe, como la
mayoría de los aficionados que se
encontraban presentes en los tendidos
de la Monumental Plaza México,
mientras su hijo Diego bordaba
técnica y artísticamente al sexto toro
de la tarde, un  ejemplar procedente
de la ganadería de Barralva, que no
sólo fue bonito y bueno, sino
también de excelencia; de eso, ni
duda cabe. No pudo matarlo bien, es
cierto,  y eso de fallar con la espada
resulta imperdonable para un
matador de toros con alternativa,
pero eso no quita lo grandioso de la
faena bordada por el torero,  tanto
por abajo con la derecha o por la
izquierda, como en los pases y
muletazo por alto. Imperdonable de
verdad la falla con la espada, por lo
que  el toro tuvo que  regresar vivo a
los corrales por orden de la
autoridad;  ni modo. Diego tendrá
que ir nuevamente con su tío y

RINCÓN TAURINO

Gran triunfo de Joselito Adame,
cortando orejas y saliendo a hombros,
mientras Diego bordaba el toreo al natural
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RINCÓN TAURINO

promotor, Alejandro,  para que,
además de administrar su carrera, le
enseñe a matar; y mire usted que
Alejandro en sus tiempos de
profesional fue un excelente
estoqueador.

Pero eso no quita, ni con mucho, la
extraordinaria calidad y belleza de
la faena por ambas manos, realizada
al sexto toro de la tarde, procedente
de la rama de «los Atanacios»,
ahora que se estaba estrenando como
pie de simiente de la vacada de
Barralva, en la plaza de Insurgentes.

El sexto toro de la corrida era de
dulce, ni quien lo dude, pero, pese a
todo,  el burel tenía sus dificultades
y era preciso entenderlo, poderle

para torearlo  de verdad, con calidad
y belleza, tal y como lo hizo Diego.

Diego, el menor de la dinastía
Silveti, ésta es la verdad, y pésele a
quien le pese, bordó materialmente
el toreo, realizando sin duda alguna
la mejor faena en lo que va de la
temporada, y si me apuran un poco,
de muchas otras temporadas.

Esperamos que la empresa lo haya
entendido y no se detenga a escuchar
a los  llamados «periodistas a medio
sueldo», aquéllos que esperan que la
empresa les duplique su comisión por
encima de lo ya recibido; y que
podamos seguir disfrutando de
faenas de esa gran  calidad,
realizadas por la nueva generación
de toreros nacionales.

Joselito Adame se justificó de verdad
cortando dos orejas nuevamente y
saliendo a hombros de sus
seguidores, justificando tanto su
triunfo anterior en dicha plaza, como
los realizados en diversas plazas de
España, y muy especialmente del
coso madrileño de Las Ventas.

Y qué decir de Saldívar, un torero
con mucho oficio, pero totalmente
carente de personalidad, quien -muy
pronto- deberá superar esta falla
para  contender con sus alternantes.
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LEONARDO LARA (BARRIO DEL ARTISTA)
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